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Можно сделать вывод 
Криптомошенники начали использовать банкротство FTX

Мария Колобова

Мошенники стали использовать для 
обмана россиян банкротство бир-

жи FTX, а также западные санкции про-
тив криптокошельков. Об этом «Извес-
тиям» рассказали участники рынка, 
информацию подтвердили источники 
в МВД. Злоумышленники обещают по-
мочь с выводом средств, а на самом деле 
крадут деньги. Кроме того, важным трен-
дом уходящего года было перечисление 
средств на децентрализованные площад-
ки и «холодные» кошельки, но и оттуда 
преступники похищали деньги. По оцен-
кам экспертов, объём криптомошенниче-
ства в России в 2022-м вырос на треть — 
до 6 млрд в рублёвом эквиваленте.

В 2022 году появились предложе-
ния для граждан РФ по разблокиров-
ке и выводу средств, замороженных 
на иностранных криптовалютных 
площадках в связи с западными 
санкциями. А ближе к концу года 
аналогичные объявления стали 
поступать и клиентам FTX — обан-
кротившейся площадки по обмену 
цифровой валюты, рассказала PR-
директор криптовалютной биржи 
Garantex Евгения Бурова. Она доба-
вила: предложения вывести замо-
роженные на FTX средства за су-
щественный процент можно найти 
в даркнете, особенно много их было 
в первые часы и дни после 
краха компании.
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Потолок — ледяной
Способно ли ограничение газовых цен изменить энергорынок и как оно повлияет на теплоснабжение в ЕС

Валерий Воронов

Новое ограничение ЕС в виде цено-
вого потолка на газ вряд ли окажет 

серьёзное влияние на трубопроводные 
поставки из России, но ослабит влияние 
Европы как центра коммерческих сде-
лок и сделает её менее привлекатель-
ной для инвесторов, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. 19 декабря 
страны Евросоюза согласовали лимит 
цен на голубое топливо в €180 за МВт·ч — 
мера начнёт действовать с 15 февра-
ля 2023 года в случае удержания этого 
потолка в течение трёх дней. Она со-
поставима с ценой $1900 за тысячу ку-
бометров, сейчас же газовые фьючер-
сы торгуются на бирже в районе $1200. 
Пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков назвал решение ЕС «посяга-
тельством на рыночные процессы», от-
метив, что ожидается ответное решение 
России, как и в случае с потолком цен 
на нефть. Вполне вероятный ответ РФ — 
полное прекращение прямого сотруд-
ничества с Европой в области экспорта 
всех энергоресурсов, допускают специ-
алисты.

Дискуссия о введении ценового по-
толка на газ идёт в ЕС не первый месяц, 
однако достичь соглашения странам — 
членам Евросоюза до сих пор не удава-
лось. 24 ноября 15 государств отказа-
лись поддержать предложение лимита 
цен на голубое топливо, представлен-
ное Еврокомиссией. Основная причи-
на — в неудовлетворительной цене, ко-
торая оказалась выше средней на рынке.

Решение о введении потолка цен 
на газ министры энергетики стран Ев-
росоюза приняли 19 декабря. Об этом 
сообщило представительство Чехии 
в Совете ЕС, передало агент-
ство Reuters. 

Семейный запрос
В ГД предложили субсидировать первый  
ипотечный взнос

Мария Перевощикова

В России предложили субсидировать 
половину первого взноса по ипотеке 

для молодых семей, сейчас он состав-
ляет 15% от стоимости жилья. А также 
расширить семейную ипотеку — сни-
зить ставку по кредиту на 1 п.п. в случае 
рождения второго и следующих детей. 
Такую инициативу депутаты фракции 
«Единой России» направили премьер-
министру Михаилу Мишустину, «Из-
вестия» ознакомились с копией доку-
мента. Мера поможет в преодолении 
демографической ямы, а также под-
держит строительную отрасль, счита-
ют эксперты.

В Госдуме предложили субсиди-
ровать 50% первого взноса по ипоте-
ке для молодых семей при покупке 
квартиры в новостройке или на воз-
ведение частного дома. Но не более 
900 тыс. рублей в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской и Ленин-
градской областях и не выше 450 тыс. 
в других регионах. Такую инициа-
тиву за подписью члена комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ 
от фракции «Единой России» Алек-
сандра Якубовского направили пре-
мьер-министру Михаилу Мишустину. 
Также в письме предложено расши-
рить семейную ипотеку — за каждо-
го нового ребёнка снижать ставку 
по кредиту на 1 п.п., сейчас она равна 
6%. В пресс-службе кабмина «Извес-
тиям» сообщили, что обращение по-
ступило в аппарат прави-
тельства РФ.

«Грипп доминирует уже практически 
во всех регионах России»
Инфекционист Роспотребнадзора Александр Горелов — об опасных последствиях 
болезни, причинах сильной эпидемии этого года и детях как главной группе риска

Вероника Кулакова

Г рипп станет главным вирусным забо-
леванием этого сезона — он уже до-

минирует почти во всех регионах стра-
ны, на него приходится более 50% всех 
диагнозов. Ковид и ОРВИ далеко поза-
ди. Темпы заболеваемости только за по-
следнюю неделю выросли на 35% и пока 
не снижаются. Грипп способен оказы-
вать серьёзное влияние почти на все ор-
ганы человека и провоцировать другие 

проблемы со здоровьем, которые мо-
гут проявляться в течение двух месяцев 
после выздоровления. Замдиректора 
по научной работе ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Александр Горе-
лов в интервью «Известиям» рассказал, 
когда ждать пика заболеваемости в этом 
сезоне, почему гриппу особенно подвер-
жены дети, насколько часто встречает-
ся одновременное заражение гриппом 
и ковидом и почему эта «смесь» особо 
опасна для здоровья.

Почему в этом году грипп у нас так ак-
тивен?

Не только у нас. Во всём мире 
тоже отмечается рост заболеваемо-
сти. Дело в том, что для гриппа харак-
терна определённая периодичность. 
Обычно минимальный срок, на кото-
рый он отступает, — три года. Макси-
мальный — семь лет. У нас последний 
подъём был в 2015–2016 годах. То есть 
к 2022 году как раз прошло 
семь лет. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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«Подняли “птичку”, засекли точку, 
передали артиллеристам, те отработали»
Собкор «Известий» побывал в одной из наиболее горячих точек Луганской народной республики

Сергей Прудников, Кременная

В Кременной в ЛНР бои не смолкают 
ни на час: противостояние здесь не-

прерывное, ВСУ ежедневно пытаются 
нащупать брешь в российской оборо-
не, продвинуться вперёд. Одно из под-
разделений, что держит фронт на этом 
участке, — добровольческий батальон 
БАРС-13. Специальный корреспондент 
«Известий» побывал на его позициях и уз-
нал, как проходят боевые будни солдат, 
что удаётся увидеть с помощью БПЛА 
и какие правила исходя из реалий ново-
го времени просятся в воинский устав.

�� АВТОМАТ И ЛОПАТА

Я прибываю на одну из линий обороны 
под городом Кременная, куда так рвут-
ся ВСУ. Отсюда открывается оператив-
ный простор для наступления на север 
республики. Лес, корабельные сосны 
в небо — во время мирной жизни здесь 
было не протолкнуться от отдыхаю-
щих. Сегодня нужно внимательно смот-
реть под ноги во избежание сюрпризов, 
а на какие-то 30–50 м в сторону от по-
зиций вообще шагу не ступишь: сплош-
ные растяжки (наши).

Бойцы — кто в бушлатах, кто в гимна-
стёрках, а кто в обычных, чёрных от пота, 
свитерах — роют капониры и траншеи: 
возводят дополнительную линию обо-
роны на случай механизированной (тан-
ковой) атаки противника. Таких линий, 
располагающихся на отдалении друг 
от друга, должно быть несколько, что-
бы при наступлении превосходящих 
сил спокойно отодвигаться, оказывая 
сопротивление и дожидаясь подмоги.

— Основная работа? — спрашиваю 
я ребят, имея в виду, что на фронте ко-
пать приходится чаще, чем стрелять.

— Основная наша работа — Роди-
ну защищать! — отвечает мне здоро-
вяк-богатырь, отрываясь от земли. — 
А это, — указывает он на штыковую 
лопату, — мы жизни свои защищаем.

Опорные пункты рассыпаны по все-
му лесу. На каждом определённое чис-

ло бойцов, держащих свою точку. Стан-
дартный арсенал.

— Вот пулемёт Калашникова, ко-
торый не даст пройти ни одному вра-
гу, — перебирает на бруствере оружие 
ростовчанин с позывным Купор. — «Тру-
бы», то есть гранатомёты, если техни-
ка попрёт. Дымовые гранаты. А это 
«Аннушка», — прижимает он к груди АК, 
на ремне которого выведено крупными 
буквами женское имя, — в честь моей де-
вушки. Там она меня согревала, а тут ав-
томату приходится.

�� БЕЗ ПЕРЕДЫШКИ

Сопровождает меня на позициях боец 
с позывным Авось — огромный, крас-
нобородый, похожий на Соловья-раз-
бойника. Лес беспрерывно вздрагива-
ет от артиллерийской канонады, бьют 
наши — из «Градов», 152-х пушек, гаубиц. 
От некоторых близких выходов и удар-
ной волны сверху осыпаются с сосен до-
ждевые капли.

— Протяжный шелестящий свист — 
это гаубицы, — поясняет Авось. — А глу-
хой и тупой — 152-е.

Украинские болванки прилетают 
сюда тоже. Стволы деревьев тут и там 

«покусаны». В один момент где-то по-
близости раздаётся характерный оглу-
шающий треск, и рядом — 5–6 м — с про-
тивным шелестом плюхается на землю 
увесистый осколок.

Замираем.
— Ударило далеко,  — хмурится 

Авось. — А этот на излёте, видно, до-
стал досюда.

На ближайшей позиции бойцы гото-
вят завтрак: варёные яйца, хлеб с паш-
тетом, кофе на костре. Старший — пол-
ковник юстиции в отставке из Москвы 
с позывным Адвокат. Дуло его автома-
та зачехлено рукодельным полотняным 
наконечником.

— Чтобы песок не засыпался, — объяс-
няет он. — В случае необходимости сни-
мать не надо, отлетает сам. Проверено!

И рассказывает, что два дня на-
зад в темноте к ним вплотную подо-
шла украинская диверсионно-разве-
дывательная группа из трёх человек. 
Заметил их боец с позывным Солдат. 
Открыли огонь. Не обнаружили бы во-
время — кто знает, чем обернулось бы...

Сам Солдат тут же — 28-летний па-
рень родом из Кузбасса, шахтёр. По его 
словам, ждал мобилизации всё лето, 
не дождался и в начале сентября отпра-

вился в Донбасс добровольцем. Родные, 
правда, до последнего не пускали, запи-
рали в квартире. Вырвался. И вот теперь, 
глядя на меня, светится то ли оттого, что 
ДРГ засёк и ребят спас... Но скорее от-
того, что находится там, куда так стре-
мился и где чувствует себя среди сво-
их и на своём законном месте.

�� В УКРЫТИЕ!

Двое бойцов в соседнем укреплении — 
бывалые. Один — Одесса, в ДНР с 2014-го. 
Второй — Тёркин, прошёл и Донбасс, 
и Сирию. Одесса предсказуемо из горо-
да у Чёрного моря. Тёркина в жизни зо-
вут Василий. Представившись, он тут же 
начинает читать наизусть строфу из по-
эмы Твардовского:

— «Нет, ребята, я не гордый. Не зага-
дывая вдаль, так скажу: зачем мне ор-
ден? Я согласен на медаль».

— А медаль есть? — спрашиваю.
— Несколько, — говорит просто. — 

«За храбрость», «Ветеран боевых дей-
ствий», «Легионер I степени».

Рядом работают сапёры. Чечен — 
русский уроженец Грозного, пожи-
лой мужчина. И его помощник — Лев 
из Калининграда. Оба спокойные и не-
возмутимые, как и подобает тем, кому 
нельзя ошибаться. Объясняют, что 
сначала разминировали лес — обез-
вреживали украинские мины, теперь 
расставляют свои взрывные устрой-
ства. Чечен от разговора уклоняется: 
«Меня и так все знают». А Лев делится, 
что приехал сюда вслед за братьями. 
Первым пошёл старший — он сейчас 
командир разведки в этом же БАРСе. 
Затем брат-двойняшка Льва — он слу-
жит в «Ахмате».

Слияние без поглощения
Путин оценил будущее Союзного государства

Новости  

Потолок — ледяной
A Лимит цен на террито-

рии Евросоюза будет вве-
дён с 15 февраля 2023 года на уровне 
€180 за МВт·ч (сейчас на бирже TTF ян-
варский фьючерс торгуется у отметки 
€109). При достижении этой отметки 
и удержании её в течение трёх торго-
вых суток цены будут автоматически 
замораживаться, а сделки выше этой 
цены проведены не будут.

Указанная отметка сопоставима 
с ценой $1900 за тысячу кубометров — 
сейчас газовые фьючерсы торгуются 
на бирже в районе $1200, а в среднем 
за последний год цена фьючерса со-
ставляла около $1500, сказал «Извес-
тиям» замгендиректора Института 
национальной энергетики Александр 
Фролов. На 20.00 мск цена газа на TTF 
была на уровне $1165, не показав суще-
ственных изменений на фоне новости 
о новой мере ЕС.

Россия, равно как и другие произ-
водители сырья, предупреждала, что 
последствием ввода ограничения сто-
имости станут дестабилизация рын-
ка, раскрутка цен и дефицит энергоре-
сурсов. А президент России Владимир 
Путин 9 декабря отмечал, что Москва 
не будет продавать свои энергоресурсы 
в те страны, которые согласовали огра-
ничения, и добавил, что власти РФ гото-
вят ответ на эти действия.

Министр же промышленности Че-
хии, председательствующей в ЕС, Йо-
зеф Сикела объяснил введение потолка 
цен необходимостью защитить граждан 
от стремительного роста цен на энерго-
носители.

Потолок цен на газ — инструмент, ко-
торым европейцы пытаются повлиять 
на рынок, эта мера не относится толь-
ко к России и повлияет непосредствен-
но на биржевую торговлю газового хаба 
TTF (Title Transfer Facility) — виртуальной 
торговой точки в Нидерландах, сказал 
«Известиям» ведущий аналитик Фонда 
национальной энергетической безопас-
ности, эксперт Финансового универси-
тета Игорь Юшков.

На этой, как и на любой другой бирже, 
торгуют финансовые спекулянты, в том 
числе те компании, которые приобрели 
газ по долгосрочным контрактам и хотят 
перепродать его дороже в виде фьючер-
сов, добавил зампред наблюдательного 
совета ассоциации «Надёжный партнёр» 
(объединение производителей и про-
давцов энергоресурсов) Дмитрий Гусев.

То есть новое ограничение ЕС вряд ли 
окажет серьёзное влияние на поставки 
трубопроводного газа из России, цено-
вой потолок скорее ослабит влияние Ев-
ропы как центра коммерческих сделок 
и сделает её менее привлекательной для 
инвесторов, добавил эксперт. На бирже 
TTF трейдеры торговали газом со все-
го мира, например из Катара, Норвегии, 
Алжира и США, напомнил Игорь Юшков. 
Теперь в глазах мирового бизнеса евро-
пейский рынок стал более рискованным, 
отметил Дмитрий Гусев.

При сложившемся на рынке поло-
жении установленный газовый лимит 
вряд ли окажет влияние на цены, так же 
как и не сыграет большой роли для по-
ставок «Газпрома» в ЕС, ведь стоимость 
фьючерсов — это лишь один из многих 
факторов, которые учитывает компания 
при формировании цен в долгосрочных 
контрактах, добавил Александр Фролов.

Эксперт подчеркнул, что TTF — лишь 
одна из шести крупнейших бирж Европы, 
так что наложенные на неё ограничения, 
скорее всего, приведут к снижению влия-
ния одной и переходу трейдеров к другим 
торговым площадкам. TTF будет терять 
своё положение относительно других ев-
ропейских хабов и британского NPB, со-
гласен президент Института энергетики 
и финансов Марсель Салихов.

Любовь Лежнева

У России нет заинтересованности ко-
го-либо поглощать. Об этом Влади-

мир Путин заявил 19 декабря по итогам 
переговоров с Александром Лукашен-
ко. Российский лидер подчеркнул: 
это нецелесообразно. При этом гла-
ва Белоруссии добавил, что Москва 
без Минска «обойдётся», а Минск без 
неё нет. Главы государств в различ-
ных форматах беседовали почти че-
тыре часа. За это время они согласо-
вали «фиксированную и выгодную» 
цену на газ для Белоруссии и расшире-
ние сотрудничества в военно-техниче-
ской сфере. Республика уже поставила 
на боевое дежурство переданные Рос-
сией комплексы С-400 и «Искандер». 
Что ещё президенты обсуждали в Мин-
ске — в материале «Известий».

�� ЦЕНА ВОПРОСА

В Белоруссию президент РФ прие-
хал впервые с июня 2019 года. В пери-
од между этими датами переговоры 
Владимира Путина и Александра Лу-
кашенко проходили или в России, или 
на площадках саммитов в других стра-
нах. Причём встречи проходят с завид-
ной регулярностью.

— Общаются они действительно ча-
сто и каждый раз говорят о том, что бу-
дут продолжать общаться ещё чаще. 
Очень многие вопросы требуют имен-
но решения на высшем уровне, — ска-
зал «Известиям» пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков.

В аэропорту Минска Владимира Пу-
тина по традиции встретили хлебом-
солью. В дополнение к этому Алек-
сандр Лукашенко вручил ему ещё 
и букет. Во дворец Независимости пре-
зиденты поехали в одном «Аурусе». Там 
их уже ждали делегации, в составе ко-
торых, в частности, были главы мин-
обороны, МИДов и минэнерго.

Переговоры в расширенном соста-
ве продолжались около двух с полови-
ной часов. Затем лидеры около часа бе-
седовали тет-а-тет. И в конце дня главы 
государств подвели итоги на совмест-
ной пресс-конференции.

На переговорах в центре внимания, 
как и ожидалось, были экономические 
вопросы. Именно они, по оценкам гла-
вы РФ, в приоритете развития двусто-
ронних отношений. В целом в этом на-
правлении есть определённые успехи. 
По итогам года Россия и Белоруссия 
могут снова побить рекорд по объёму 
товарооборота, сообщил Владимир 

Путин. Ожидается, что этот показа-
тель достигнет $40 млрд.

В настоящий момент Россия и Бело-
руссия выполнили примерно 60% союз-
ных программ, уточнил президент РФ. 
Всего их 28. В этих документах опреде-
лены основные ориентиры экономиче-
ского сотрудничества.

— Это довольно много, учитывая, 
что союзные программы рассчитаны 
на 2021–2023 годы, — сказал «Извести-
ям» руководитель центра Института 
международной экономики и финан-
сов Всероссийской академии внешней 
торговли Минэкономразвития РФ Ни-
кита Пыжиков.

Как заявил на переговорах Алек-
сандр Лукашенко, Россия и Белоруссия 
практически по всем направлениям 
продвинулись в исполнении союзных 
программ. «Но пока не всё получилось, 
и это сдерживает наше развитие», — за-
метил он. У Москвы и Минска есть не-
которые «чувствительные экономиче-
ские вопросы», которые должны быть 
решены на высшем уровне, отметил 
глава республики. Именно это, по его 
словам, стало причиной встречи.

Один из таких вопросов — цена 
на газ для Белоруссии. Ещё в прош-
лом году белорусский посол в Москве 
Владимир Семашко выражал надежду, 
что общий газовый рынок двух стран 
может начать функционировать уже 
с 1 января 2022 года. Однако накану-
не встречи с Владимиром Путиным 
Александр Лукашенко заявил о сры-
ве этих сроков.

С апреля нынешнего года белорус-
ская сторона перешла на расчёты за газ 
в российских рублях, однако цену по-
ставок Минск и Москва не разглашают. 
До этого, в 2021 году и начале 2022-го, 
республика платила $128,52 за тыся-
чу кубометров. «По газу действитель-
но продолжаются контакты, но даже 
если абстрагироваться от того, что этот 
вопрос на повестке дня, то уже сейчас 
и не первый год Белоруссия имеет абсо-
лютно льготные условия», — сказал на-
кануне переговоров Дмитрий Песков.

19 декабря белорусский премьер-
министр Роман Головченко признал-
ся, что рассчитывает на решение во-
проса с ценами на газ.

— В принципе варианты готовы. 
Я уверен, что руководство наших стран 
сегодня какой-то из них примет, — ска-
зал он.

Договориться действительно уда-
лось, заявил вечером в понедельник 
Александр Лукашенко. По его словам, 
цена на российский газ на следую-

щий год для Белоруссии будет фикси-
рованной и выгодной. Однако конкрет-
ных цифр президент не назвал.

— Я думаю, что сейчас, когда 
мы с Александром Григорьевичем 
вдвоём, с глазу на глаз беседовали, бу-
дем считать, что все основные пара-
метры, в том числе и параметры чув-
ствительные — по ценообразованию 
в сфере энергетики, согласованы, — 
подтвердил Владимир Путин.

Несмотря на «некоторые шерохова-
тости», Белоруссия и РФ находят ответы 
на внешние угрозы, заявил на встрече 
Александр Лукашенко. Благодаря со-
вместной работе, по его мнению, стра-
нам удалось преодолеть возможные не-
гативные последствия санкционного 

давления. И хотя сотрудничество дей-
ствительно тесное, у России нет заинте-
ресованности кого бы то ни было погло-
щать, заметил российский президент. 
«Просто нет целесообразности в этом», — 
сказал Владимир Путин.

При этом глава Белоруссии под-
черкнул: сотрудничество выгодно 
прежде всего Минску. «Россия без нас 
обойдётся, а мы без неё нет», — заклю-
чил Александр Лукашенко.

Стоит отметить, что санкционное 
давление на Россию продолжается. 
В этот же день на заседании министров 
энергетики стран ЕС прошло пробное 
голосование по лимиту цен на газ. Де-
вять стран, в том числе Венгрия и Гер-
мания, выступили против этой меры. 

Время откровений

Олег Карпович                                                                           Михаил Троянский

Проректоры Дипломатической академии МИД РФ

О дним из результатов украинско-
го кризиса стало окончание эпо-

хи двоемыслия и лицемерия в политике 
коллективного Запада на российском на-
правлении. Сперва на поверхность вылез-
ла годами скрывавшаяся за циничными 
улыбками наших визави пещерная русо-
фобия — устав притворяться цивилизован-
ными, США и Европа, по сути, «украинизи-
ровались», взяв на вооружение политику 
отмены в отношении всего русского.

Теперь мы то и дело видим откро-
вения, свидетельствующие о том, 
что нынешняя конфронтация долго 
и тщательно готовилась, пока отдель-
ные политики и дипломаты имитиро-
вали переговорный процесс. Прозву-
чавшее недавно признание Ангелы 
Меркель, согласно которому Минские 
соглашения с самого начала были ис-
пользованы, дабы Киев мог выиграть 
время, — свидетельство системных 
процессов, годами подспудно проис-
ходивших в западном лагере.

Долгое время в ответ на заявле-
ния российских дипломатов о пере-
вороте на Украине в 2014 году, о гено-
циде в отношении народа Донбасса, 
наконец, о планировании, к счастью, 
остановленного специальной воен-
ной операцией внезапного украин-
ского нападения на Крым, ДНР и ЛНР 
американо-европейские спикеры 
предпочитали отмалчиваться и ухо-
дить в демагогию. Меркель, похоже, 
невольно дала сигнал открытию эры 
новой искренности. На следующих 
этапах мы, безусловно, узнаем под-
робности и о том, как координиро-
валось свержение Януковича и как 
шло насыщение украинских воору-
жённых сил в преддверии предотвра-
щённой Москвой агрессии. Нас ждёт 
немало увлекательных открытий.

Но вернёмся к Минским согла-
шениям. Так называемый «Минск-2» 
стал результатом многочасовых пе-
реговоров лидеров России, Франции 
и ФРГ (при участии подопечного по-
следних — Петра Порошенко) и во-
плотил в тексте многоуровневые до-
говорённости, включавшие детально 
прописанный комплекс мер по деэ-
скалации ситуации в Донбассе. Одна-
ко за этим событием последовал, как 
теперь выяснилось, спектакль с рас-
пределёнными ролями и репликами.

Президенты Украины — Порошен-
ко, а затем Зеленский — всеми силами 
изображали невозможность выпол-
нить обязательства Киева вслед-
ствие якобы сопротивления Верхов-
ной рады. В то же время их западные 
покровители делали вид, что пыта-
ются уговорить украинских протеже 
пойти на компромиссы. Параллель-
но усиленно шло насыщение ВСУ но-
вейшими вооружениями и боеприпа-
сами. Результатом должен был стать 
блицкриг, по итогам которого запад-
ные дипломаты снова, как и в фев-
рале 2014 года, в эйфории лишь ус-
мехались бы над доверчивостью 
и правовым сознанием Москвы.

К счастью, этого не произошло. 
Именно отсюда проистекает истери-
ческая реакция вашингтонско-брюс-
сельского интернационала на специ-
альную военную операцию. Россия 
разрушила план, у которого были дол-
госрочные задачи — вплоть до попыток 
аннексировать российский Крым и по-
дорвать нашу страну изнутри, способ-
ствовать её скорейшей дезинтеграции. 
Хотя проговорившуюся Меркель се-
годня пытаются активно выгородить 
прикормленные агенты в информпо-
ле, стремясь выставить Россию сторо-
ной, ответственной за провал согла-
шений, происходящие на наших глазах 
события красноречиво подтверждают 
справедливость её слов.

Столкновение было неминуемым. 
Вопрос состоял лишь в том, удастся 
ли России отстоять своих сограждан 
в Донбассе и сыграть на опережение. 
Нам удалось. Теперь задача, постав-
ленная президентом РФ, проста и оче-
видна — окончательно обернуть про-
тив наших оппонентов их же сценарий. 
Они хотели запустить многоходовую 
комбинацию, чтобы расшатать и до-
бить российскую государственность — 
теперь, как мы видим по происходя-
щим в Европе и США процессам, они 
могут всё более зримо наблюдать воз-
вращающийся геополитический бу-
меранг. Круг замкнулся. И переговоры 
об урегулировании текущего кризи-
са, если до них когда-либо дойдёт дело, 
мы будем вести с широко открыты-
ми глазами, отдавая себе отчёт в под-
ноготной намерений Запада и не допу-
ская прежних оплошностей.
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Книга притеснений
Живущие за рубежом россияне направили 11 тыс. жалоб

Алёна Нефёдова

Россияне, проживающие за грани-
цей, направили около 11 тыс. жалоб 

на притеснения — это на четверть боль-
ше прошлогодних показателей. Об этом 
«Известиям» сообщили в Фонде под-
держки и защиты прав соотечествен-
ников, проживающих за рубежом. Там 
уточнили: наиболее активно русофо-
бию проявляют в Латвии, Литве, Эстонии, 
США, Германии и на Украине. Фонд тоже 
столкнулся со сложностями в своей ра-
боте. В отдельных странах подтвердили 
«Известиям» факты ущемления прав рос-
сиян: при этом если в Литве перспективы 
улучшения не видят, то в Германии смо-
трят на ситуацию более оптимистично. 
Случаи дискриминации также содержат-
ся в докладе Московского бюро по пра-
вам человека, который есть в распоря-
жении «Известий».

Около 30 млн россиян, согласно по-
следним данным МИД России, посто-
янно проживают за рубежом. И на фоне 
проведения СВО на Украине мониторинг 
правового положения соотечественни-
ков указывает на участившиеся слу-
чаи нарушения их прав. Как рассказал 
«Известиям» первый заместитель испол-
нительного директора Фонда поддерж-
ки и защиты прав соотечественников, 
проживающих за рубежом, Владимир 
Поздоровкин, среди основных жалоб — 
угрозы и оскорбления, а на втором ме-
сте — отмена русской культуры и русско-
го языка. Кроме того, в топ-3 числится 
«отказ в предоставлении услуг». Среди 
других нарушений также часто встре-
чаются порча личного имущества, дис-
криминация на работе и в учебных заве-
дениях, политизированные уголовные 
преследования и даже нападения и из-
биения, добавил он.

Если в 2021 году от соотечественни-
ков поступило около 9 тыс. обращений, 
то в нынешнем эта цифра приближает-
ся к 11 тыс., подсчитали в фонде. При-
чём больше всего сигналов о русофо-
бии исходит из Латвии, Литвы, Эстонии, 
США, Германии, а также с Украины. Как 
уточнил Владимир Поздоровкин, рос-
сияне и русскоязычные жители зару-
бежных стран зачастую подвергаются 
атакам и со стороны местных, и со сто-
роны представителей украинской ди-
аспоры. При этом введение антирос-
сийских санкций и дискриминация 
русскоязычного населения осложни-
ли деятельность и самого фонда.

— Мы столкнулись с блокировкой 
его работы с правозащитными органи-
зациями в недружественных странах; 
отказом банков в странах Евросоюза 
пропускать платежи фонда, предна-
значенные для его партнёров, а почто-
вых служб — доставлять и принимать 

корреспонденцию, — сказал Владимир 
Поздоровкин.

Впрочем, сейчас деятельность нала-
жена: при этом количество обращений 
со стороны соотечественников растёт, 
заметил он. Фонд работает совместно 
с МИД России, Россотрудничеством, 
посольствами и консульствами, а так-
же с парламентом и целым рядом дру-
гих госструктур.

Сигналы о русофобии фонд полу-
чает от центров правовой помощи, 
которые в настоящее время работают 
в 20 странах, от российских диппред-
ставительств и консульств, а также 
напрямую от россиян либо их род-
ственников. Зачастую пострадавший 
обращается в правозащитный центр 
либо к юристам, которые консульти-
руют его, составляют необходимые за-
просы в местные профильные государ-
ственные ведомства и учреждения для 
воздействия на нарушителя. При необ-
ходимости осуществляется юридиче-
ская помощь при ведении дискрими-
национных дел как на досудебной, так 
и на судебной стадии, пояснил Влади-
мир Поздоровкин.

Притеснения россиян в Литве — 
распространённое явление, отметил 
в беседе с «Известиями» бывший де-
путат горсобрания Клайпеды Вячеслав 
Титов. По его словам, на это указыва-
ют не только политические преследо-
вания россиян и судебные решения 
вроде приговора Юрию Мелю, кото-
рому добавили к уже отбытому семи-
летнему сроку ещё три года, обвинив 
в участии в штурме вильнюсской теле-
башни в 1991 году, но и закрытие всех 
российских телевизионных каналов. 
«Их запрещено смотреть, и многие ин-
тернет-порталы закрыты, то есть здесь 
совсем плохо», — констатировал он.

Причём перспективы прекращения 
русофобии сейчас не прослеживают-
ся, заметил Вячеслав Титов. По его сло-
вам, для этого необходимо менять всю 
вертикаль власти и всё руководство 
Литвы — начиная с судебной системы 
и правоохранительных органов и за-
канчивая СМИ, которые должны пе-
рестать «накачивать» русофобией сво-
их читателей. Непростая обстановка 
складывается и в соседней Латвии.

— Конечно, россияне в первую оче-
редь ощущают языковое давление. 
То есть власти Латвии пытаются полно-
стью вытеснить русский язык из оби-
хода. Запрещаются, в частности, рус-
скоязычные телеканалы. Кроме того, 
россиянам, у которых в республике 
есть ПМЖ, надо сдать до 1 сентября 
экзамен на знание государственно-
го языка. В противном случае людей 
просто выдворят из страны — при этом, 
как показывает практика, их могут от-

править на границу — и всё, — сказал 
«Известиям» латышский обществен-
ный деятель Янис Кузинс.

22 сентября после обновления ми-
грационного законодательства Лат-
вии новые ограничения коснутся 
около 28 тыс. российских граждан с по-
стоянным видом на жительство. Так, 
их документы перестанут действовать 
1 сентября 2023 года, в случае если они 
не получат сертификат о знании ла-
тышского языка.

Согласно докладу Московско-
го бюро по правам человека, кото-
рое возглавляет член СПЧ Александр 
Брод, в этом году значительно возрос 
уровень антироссийской риторики 
в Литве и Латвии. Так, в Литве в марте 
неизвестные напали на российского 
дипломата и избили его. В Латвии соот-
ечественники сталкиваются с массо-
выми запугиваниями, оскорблениями 
и угрозами на бытовом уровне.

Кроме того, в республике действу-
ет местный аналог известного украин-
ского сайта «Миротворец», где публи-
куются личные данные людей, которые 
поддержали СВО. Также на ресурсе вы-
ложены данные латвийских русскоя-
зычных журналистов, в том числе тех, 
кто подвергся преследованиям лат-
вийских спецслужб за «сотрудниче-
ство» с российскими СМИ. Помимо 
этого более 100 деятелей культуры 
РФ, включая режиссёра Никиту Ми-
халкова и дирижёра Валерия Гергиева, 
были объявлены Ригой нежелательны-
ми лицами, въезд в страну им запре-
щён на неопределённый срок.

Также участились случаи депор-
тации россиян. К примеру, Эстония 
выслала гражданина РФ, который за-
щищал мемориал с танком Т-34, и анну-
лировала ему вид на жительство. Кро-
ме того, был депортирован из страны 
как лицо, представляющее «угрозу 
эстонской государственности», по-
стоянно проживающий в ней гражда-
нин России — один из организаторов 
«Бессмертного полка». Были зафикси-
рованы и другие случаи притеснения: 
к примеру, житель Таллина, вывесив-
ший в окне своей квартиры россий-
ский флаг, георгиевскую ленту и букву 
Z, был приговорён к 13-дневному аре-
сту. В Эстонии также запрещены более 
40 российских и русскоязычных теле-
каналов, уточняется в докладе.

Слияние без поглощения
Путин оценил будущее Союзного государства

 Новости

Семейный запрос
A — В рамках программы се-

мейной ипотеки мы должны 
исходить из наших основных задач — по-
вышения доступности жилья для семей 
с детьми и роста рождаемости. Мы ви-
дим, что сейчас происходит демогра-
фический провал, и эту серьёзную для 
страны проблему необходимо решать, — 
сказал Александр Якубовский.

Недостаток средств на первый 
взнос по ипотеке часто становится 
препятствием для покупки жилья по-
больше, и поэтому люди могут отказы-
ваться от планов по увеличению чис-
ла детей в семье, пояснил он.

Сегодня первоначальный взнос, как 
правило, составляет 15% от стоимости 
жилья, сказала заместитель руководи-
теля ипотечного департамента феде-
ральной компании «Этажи» Татьяна Ре-
шетникова. Квартиры в новостройках 
массового сегмента в Москве в сред-
нем стоят 13,5 млн рублей, сообщила 
управляющий партнёр компании «Ме-
триум» Надежда Коркка.

— То есть первоначальный взнос 15% 
равен примерно 2 млн рублей. 900 тыс. 
от государства будет прекрасным под-
спорьем для клиентов, — сказала она.

По подсчётам Татьяны Решетни-
ковой, предложенных сумм в 900 тыс. 
и 450 тыс. рублей при их максимальном 
использовании в качестве 50% перво-
начального взноса будет достаточно, 
чтобы приобрести квартиру площадью 
от 70 до 95 кв. м, например, в Ростове-
на-Дону, Перми, Красноярске, Санкт-
Петербурге, Волгограде, Челябинске, 
Омске, от 57 до 67 «квадратов» — в Ека-
теринбурге, Уфе, Новосибирске, Ниж-
нем Новгороде, Воронеже, Краснода-
ре и от 49,3 кв. м — в Москве. Площадь 
стандартной однокомнатной кварти-
ры составляет 30–35 кв. м, двухком-
натной — 50–55 кв. м, трёхкомнат-
ной — от 60 и более квадратных метров, 
добавила она.

— Это компенсация части стоимости 
квартиры для молодых семей. Такие 
покупатели смогут приобрести более 
просторное жильё, сделать ежемесяч-
ный ипотечный платёж более низким 
при большем сроке ипотеки или сокра-
тить срок выплаты кредита, не умень-
шая платежа, — отметил директор де-
партамента ипотечного кредитования 
Est-a-Tet Алексей Новиков.

Субсидирование первого взноса 
для молодых семей — серьёзная под-
держка, считает генеральный дирек-
тор VSN Realty Яна Глазунова. Преиму-
щественно покупатели жилья нижнего 
ценового сегмента используют для 
первого взноса средства, полученные 
от продажи старой квартиры, но такая 
возможность есть у небольшого числа 
молодых пар без детей, пояснила она.

— Мы приветствуем эту социальную 
инициативу. Если она будет реализо-
вана, то станет одной из важнейших 
мер по поддержке строительной отрас-
ли. О таком предложении ранее гово-
рили участники рынка, и мы рады, что 
идея с помощью законодателей обре-
ла конкретные очертания, — сказал за-
меститель директора по продажам ГК 
«Гранель» Сергей Нюхалов.

Предложение отражает направле-
ние госполитики, согласно которому 
помощь в области ипотечного креди-
тования должна носить адресный ха-
рактер, добавил он.

Уже сегодня большая часть поку-
пателей — это семьи, и их будет ещё 
больше за счёт расширения условий 
по семейной ипотеке, отметил ком-
мерческий директор компании «Стра-
на Девелопмент» Александр Гуторов. 
Например, сейчас в проектах компа-
нии доля сделок по семейной ипоте-
ке составляет порядка 30%, а после 
вступления в силу изменений, веро-
ятно, превысит 50%, спрогнозировал 
застройщик.

— Любые инициативы, направлен-
ные на облегчение условий покупки 
для граждан, положительны. В дан-
ном случае именно семейная ипотека 
берётся за основу, поскольку государ-
ство всегда делало ставку на укрепле-
ние института семьи. Снижение ставки 
по кредиту в зависимости от числа де-
тей может быть даже более действен-
ной мерой в плане увеличения рож-
даемости, чем выплата материнского 
капитала, — считает генеральный ди-
ректор девелоперской компании 
«СМУ-6 Инвестиции» Алексей Перлин.

Такая господдержка станет предпо-
сылкой к восстановлению рынка жи-
лья в 2023 году после заметного падения 
спроса, добавил совладелец группы «Ро-
дина» Владимир Щекин. Ценовая поли-
тика застройщиков может стать более 
гибкой в новом году, полагает девелопер.

Мера по снижению ставки по креди-
ту на 1 п.п. после рождения каждого по-
следующего ребёнка требует детальной 
проработки — нужно уточнить, коснёт-
ся ли это только новых заимствований 
или после рождения ещё одного ребёнка 
у семьи будет возможность рефинанси-
роваться с учётом более низкой ставки, 
подчеркнул Алексей Новиков.

Реализация инициативы может ока-
заться слишком затратной для бюджета, 
считает Татьяна Решетникова. Логично 
было бы проработать альтернативные ва-
рианты — например, использование пен-
сионных накоплений граждан для пер-
воначального взноса, отметила эксперт.

Отпусти, но не забудь
Как скандал с Катаром повлияет на поставки газа в ЕС

Евгения Чукалина, Валерий Воронов

К атар на фоне разразившегося кор-
рупционного скандала в Европар-

ламенте может прекратить продавать 
СПГ в Европу. Такой сценарий, как и лю-
бые другие разногласия ЕС с поставщи-
ками энергоносителей, будет на руку 
лишь США, заявили опрошенные «Извес-
тиями» эксперты. Впрочем, объёмы газа, 
экспортируемые Дохой, вряд ли помо-
гут Европе справиться с энергетическим 
кризисом. Вместе с тем 19 декабря мини-
стры энергетики ЕС согласовали потолок 
цен на газ в размере €180 за 1 МВт·ч, огра-
ничения начнут действовать с 15 фев-
раля следующего года. Однако такой 
подход приведёт лишь к негативным по-
следствиям, считают немецкие и венгер-
ские политики.

Пока весь мир празднует заверше-
ние чемпионата мира по футболу, про-
шедшего в Катаре, Европа продолжает 
сталкиваться с последствиями гром-
кого коррупционного скандала, также 
связанного с мундиалем. В рамках рас-
следования уже были задержаны че-
тыре человека, в том числе вице-пре-
зидент Европарламента Ева Кайли, все 
они подозреваются в получении взя-
ток, а также попытках повлиять на по-
литику ЕС в отношении Дохи в преддве-
рии ЧМ-2022.

Как напомнил «Известиям» депутат 
ЕП от Франции Тьерри Мариани, поми-
мо зампреда Европарламента в рассле-
довании засветились чиновники, от-
вечающие за отношения с Ближним 
Востоком и Северной Африкой, а так-
же Комиссия по правам человека. При 
этом поддержка ими Дохи не ограничи-
валась лишь чемпионатом мира — Ев-
ропарламент продвигал позицию, вы-
годную Катару, в вопросах внешней 
политики, указал он.

— Хотя принимаемые решения 
и не имели конкретных последствий, 
они давали возможность привлечь вни-
мание СМИ и нанести ущерб имиджу 
некоторых стран. С другой стороны, Ка-
тар вряд ли потратил большие суммы 
на «беспомощный орган». Надеюсь, что 
расследование также затронет более 
влиятельные европейские органы, та-

кие как Европейская комиссия, — доба-
вил Тьерри Мариани.

Однако всё это может обернуться 
даже более серьёзными последствиями 
для европейского сообщества, нежели 
имиджевыми потерями. Дело в том, что 
на фоне расследования европарламен-
тарии приняли резолюцию, согласно ко-
торой Дохе официально закроют доступ 
в здание ЕП до конца разбирательств. 
К тому же планируется приостановить 
работу над всеми документами, касаю-
щимися Катара, в том числе о либерали-
зации визового режима, а также авиаци-
онного соглашения между ЕС и Дохой. 
Подобные ограничения, конечно же, 
не могли остаться без внимания вла-
стей государства Персидского залива.

«Решение ввести такую дискрими-
национную меру против Катара, огра-
ничивающую диалог и сотрудничество 
до окончания судебного разбиратель-
ства, окажет негативное влияние 
на региональное и всемирное сотруд-
ничество в сфере безопасности, а также 
на продолжающиеся дискуссии о гло-
бальном энергодефиците и энергети-
ческой безопасности», — отмечается 
в заявлении катарской стороны. В Дохе 
отвергли любые обвинения в адрес пра-
вительства эмирата.

При этом многие расценили подоб-
ные слова как угрозу диалогу Брюсселя 
и Дохи по поставкам сжиженного при-
родного газа (СПГ). Особенно остро во-
прос импорта голубого топлива стоит 
в нынешних условиях, когда страны ЕС 
взяли курс на снижение зависимости 
от российских энергоресурсов. Одна-
ко, по мнению экс-депутата бундеста-
га от партии «Альтернатива для Гер-
мании» Вальдемара Гердта, из Катара 
в данной ситуации просто сделали коз-
ла отпущения.

— Коррупция была до них и будет по-
сле. Катарцам не понравилось, что пока-
зательную порку чиновников Евросою-
за проводят через них, а они попадают 
под этот молоток. Отказ от поставки 
сжиженного газа, если они на это пой-
дут, будет означать последовательность 
позиции Дохи, — сказал он «Известиям».

Сейчас на Катар приходится около 
5% поставок СПГ в Европу, однако его 

статус как важного газового партнёра 
для ЕС будет только расти за счёт пла-
нов Дохи на ближайшие пять лет, счи-
тают в Politico. Ещё летом госкомпания 
Qatar Energy приняла план по расши-
рению Северного месторождения 
(North Field East), он включает в себя 
увеличение производства сжиженного 
газа с 77 млн т до 126 млн т к 2027 году. 
В 2023-м Доха может поставить в Ев-
ропу 12–15 млн т, рассказал гендирек-
тор Qatar Energy Саад бен Шарида аль-
Кааби.

Помимо этого в конце ноября 
Qatar Energy и американская фирма 
ConocoPhillips подписали контракт 
на поставку СПГ в Германию начиная 
с 2026 года. Соглашение сроком на 15 лет 
подразумевает продажу ФРГ 2 млн т го-
лубого топлива ежегодно. Кроме того, 
французская нефтегазовая компания 
TotalEnergies в 2022-м стала первым пар-
тнёром в North Field East, получив 9,375% 
от общей доли участия, доступной ино-
странным контрагентам (25%). Также 
долю в этом проекте получила и ита-
льянская организация Eni.

По словам зампреда наблюдательно-
го совета ассоциации «Надёжный пар-
тнёр» (объединение производителей 
и продавцов энергоресурсов) Дмитрия 
Гусева, от любых конфликтов Евросою-
за с поставщиками сырья в плюсе оста-
ются Соединённые Штаты.

— Так как они хотят отрезать любые 
возможности у Европы в диверсифика-
ции импорта энергоносителей, а так-
же понизить конкурентоспособность 
её экономики. С учётом энергокризиса 
в Европе политические разногласия ЕС 
с Катаром и прекращение поставок от-
туда приведут к тому, что ЕС будет вы-
нужден компенсировать эти объёмы 
закупками более дорогого американ-
ского СПГ, — объяснил он «Известиям».

Однако квалифицированным большин-
ством мера всё же была принята. На по-
лях переговоров в Минске «Известия» 
уточнили у министра энергетики РФ 
Николая Шульгинова, как Россия будет 
реагировать на это ограничение. «Пусть 
потолок выйдет, и потом будем обсуж-
дать. Реакция в зависимости от того, 
что за потолок и какие условия», — от-
метил он. Дмитрий Песков заявил: по-
пытки установить потолок цен на газ 
неприемлемы, будет соответствующее 
решение, как с указом по нефти.

�� ВОЕННОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Ещё один важный для Москвы и Мин-
ска вопрос — обеспечение безопасно-

сти. В октябре Александр Лукашенко 
сообщил о развёртывании совмест-
ной региональной группировки во-
йск «в связи с обострением на запад-
ных границах Союзного государства». 
По данным минобороны Белоруссии, 
в республику должны прибыть до 9 тыс. 
российских военнослужащих и не-
сколько сотен единиц бронетехники.

На встрече президенты подтверди-
ли планы по сотрудничеству в военно-
технической сфере.

— И это не только какие-то взаимные 
поставки, но и, на мой взгляд, что чрез-
вычайно важно, это совместная рабо-
та, разработки и кооперация в этой 
сфере, в том числе и по развитию вы-
сокотехнологичных отраслей и про-

изводств, — заявил российский лидер 
на переговорах.

Подводя итоги встречи, Алек-
сандр Лукашенко сообщил, что Бе-
лоруссия поставила на боевое дежур-
ство переданные Россией комплексы 
С-400 и «Искандер». При этом Влади-
мир Путин добавил: Москва и Минск 
договорились продолжать практику 
совместных военных учений. Всё это, 
по словам глав государств, необходи-
мо для обеспечения региональной без-
опасности. Прежде всего для защиты 
от угроз со стороны НАТО.

Впрочем, Россия не собирается 
принуждать Белоруссию участвовать 
в СВО, отметил пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков. Такие пу-
бликации в СМИ он назвал «глупыми 
и безосновательными».

Что касается вопросов безопасно-
сти, Александр Лукашенко отметил, 
что Белоруссия сможет защитить свой 
суверенитет только с помощью России.

— Давайте откровенно, мы в состоя-
нии в одиночку, без России, защитить 
свою независимость и суверенитет? 
Не в состоянии. И в трудную минуту 
он не отказал. Сегодня взвоют: «Путин 
приехал, тут кого-то пугает». А пошёл 
же навстречу, как родной, как близкий 
Белоруссии человек, — сказал глава 
республики.

При этом он вновь напомнил, что 
Россия и Белоруссия открыты для ди-
алога с европейскими странами.

— Надеюсь, что в скором време-
ни там прислушаются к голосу разу-
ма и мы перейдём к конструктивно-
му обсуждению как вопросов общей 
безопасности, так и будущего мироу-
стройства, — сказал президент Бело-
руссии.

Однако пока с этим всё не так про-
сто. Как отметил Сергей Лавров, обща-
ясь с журналистами в Минске, по ито-
гам года стало понятно — кому можно 
верить, а кому нельзя.

Не обошлось и без обсуждения чем-
пионата мира по футболу, который за-
вершился буквально накануне встре-
чи. Владимир Путин признался, что, 
в отличие от Александра Лукашен-
ко, следил только за второй полови-
ной матча, а точнее, когда счёт уже был 
2:2. При этом после финального свист-
ка он решил позвонить аргентинскому 
коллеге Альберто Фернандесу, кото-
рого поздравил с успехом его страны 
на мундиале. «Думаю, что они заслу-
жили эту победу», — примерил на себя 
роль футбольного эксперта Владимир 
Путин.
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Алиментарное решение

Гаяне Штоян

Юрист

П ленум Верховного суда дал край-
не необходимое разъяснение о том, 

когда наступает уголовная ответствен-
ность для неплательщиков алиментов. 
Сейчас суды по-разному подходят к при-
менению наказания и видят разные ос-
нования для освобождения неплатель-
щиков от ответственности. Поэтому 
позиция ВС должна защитить права несо-
вершеннолетних детей и нетрудоспособ-
ных родителей на получение алиментов.

По данным Федеральной службы 
судебных приставов, размер задол-
женности по алиментам в России на се-
годняшний день превысил 156 млрд 
рублей. Это огромная цифра. Такое де-
нежное содержание недополучила са-
мая уязвимая часть нашего общества, 
обладающая этим правом в силу судеб-
ного акта или соглашения сторон.

Для борьбы с неплательщика-
ми уже предусмотрена администра-
тивная и уголовная ответственность. 
Хотя это и исключительная мера ре-
агирования государства на неис-
полнение алиментных обязательств, 
используется она часто. Только за пер-
вое полугодие 2022-го по ст. 157 УК 
РФ («Неуплата средств на содержа-
ние детей») осуждены 23 тыс. человек, 
а за весь 2021-й — 47 тыс.

Разъяснение Верховного суда со-
держит положения, которые при пра-
вильном применении могут помочь 
стабилизировать процесс уплаты али-

ментов и призвать к более серьёзно-
му отношению алиментщиков к своим 
обязательствам. Что же поменялось?

Ранее предполагалось, что для при-
влечения к ответственности необхо-
димо, чтобы человек вообще не пла-
тил алименты. Теперь же пленум 
разъясняет, что привлечь к уголовной 
ответственности можно и в случаях 
частичной оплаты — с учётом характе-
ра, степени общественной опасности 
содеянного, а также обстоятельств 
каждого конкретного дела.

Такая позиция обоснованна: она 
не позволяет должникам выплачивать 
сумму алиментов небольшими частя-
ми «по своему усмотрению» и за счёт 
этого избегать уголовной ответствен-
ности.

Подход Верховного суда может по-
влиять и на практику рассмотрения 
дел по искам о лишении родитель-
ских прав. Именно злостное уклоне-
ние от уплаты алиментов является 
одним из оснований для лишения ро-
дительских прав, предусмотренных 
ст. 69 Семейного кодекса РФ. И о злост-
ном характере уклонения от уплаты 
алиментов может свидетельствовать 
в том числе привлечение родителя 
к административной или уголовной 
ответственности за неуплату средств 
на содержание несовершеннолетнего.

Часто плательщики алиментов са-
мостоятельно изменяют способ ис-
полнения своей обязанности. На-
пример, вместо денежных выплат 
приобретают продукты питания, ле-
карства, вещи, оплачивают транс-
портные расходы, отдых, спортивные 
секции для своих детей и так далее. 
С одной стороны, это уменьшает ри-
ски нецелевого расходования денеж-
ных средств, позволяет плательщикам 
алиментов участвовать в принятии 
решений о воспитании, лечении, обра-
зовании ребёнка.

Но, с другой стороны, эти обстоя-
тельства не должны освобождать че-
ловека от обязанности платить али-
менты в полном объёме так, как 
установил суд или как указано в али-
ментном соглашении. Это важно, по-

скольку человек заинтересован в по-
лучении алиментов в том размере 
и том порядке, который был установ-
лен, это позволяет ему планировать 
расходы.

Безусловно, суд, когда будет при-
нимать решение о наличии или отсут-
ствии преступления, будет смотреть 
на факт участия в содержании детей 
путём оплаты их текущих расходов. 
Но теперь прямым основанием для ос-
вобождения от ответственности это 
не станет.

При этом разъяснение Верховно-
го суда защищает и права самих пла-
тельщиков алиментов. В нём говорит-
ся, что при привлечении к уголовной 
ответственности суд должен устанав-
ливать причины, по которым платель-
щик уклонился от исполнения воз-
ложенной на него обязанности. Если 
причина уважительная, состав пре-
ступления, предусмотренного ст. 
157 УК РФ, не образуется. Суды при 
оценке «уважительности» причины 
будут смотреть на конкретные обсто-
ятельства дела, в том числе на матери-
альное и семейное положение долж-
ника.

Полагаю, что привлечение к ответ-
ственности не должно являться само-
целью. Это принудительная, исклю-
чительная мера, к которой прибегает 
государство для обеспечения содер-
жанием нуждающихся в нём. Если та-
кое содержание получено, то необ-
ходимость в применении механизма 
ответственности отпадает. В зако-
нодательстве уже было положение 
о том, что, если долг полностью упла-
чен, должник освобождается от от-
ветственности.

Но иногда человек не хочет быть 
привлечённым к ответственно-
сти и готов погасить задолженность, 
но достаточной суммы для этого нет. 
В таком случае, как следует из разъ-
яснений, он сможет обратиться к сво-
им родственникам, друзьям или иным 
лицам с просьбой исполнить эту обя-
занность за него. При этом человек 
не освобождается от возврата вы-
плаченных третьими лицами денеж-
ных средств, поэтому такое возможно 
только с согласия должника. Вопро-
сы возврата денег будут решаться уже 
между должником и третьими лицами.

Также пленум Верховного суда об-
ращает внимание на возможность 
примирения с потерпевшим и как 
следствие освобождение должника 
от ответственности. Способы заглажи-
вания вреда и размер его возмещения 
определяют сами потерпевшие (на со-
держание которых платят алименты) 
или их законные представители.

Поэтому разъяснение, направлен-
ное на минимизацию рисков уголов-
ной ответственности, выгодно обеим 
сторонам. Оно способствует исполне-
нию алиментных обязательств перед 
получателем алиментов, а плательщи-
ку позволяет избежать негативных по-
следствий уголовного преследования.

 

Будут готовы
Первая ячейка новой детской организации откроется в «Артеке»

Юлия Тимофеева

Российское движение детей и моло-
дёжи (РДДМ) получило новое назва-

ние — «Движение первых». Так решили 
делегаты съезда организации, который 
прошёл в Москве. Уже 20 декабря в неко-
торых школах и колледжах должны от-
крыться его первичные ячейки, заявил 
министр просвещения Сергей Кравцов. 
Первая из них появится в «Артеке», со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
движения. База для массового созда-
ния ячеек уже определилась — это Рос-
сийское движение школьников (РДШ), 
имеющее более 13 тыс. первичных от-
делений в 85 регионах. В некоторых шко-
лах уже стали появляться советники ди-
ректоров по взаимодействию с детскими 
общественными объединениями, функ-
ционал которых, впрочем, определён не-
чётко.

Во вторник, 20 декабря, в россий-
ских школах и колледжах должны от-
крыться первые ячейки нового Рос-
сийского движения детей и молодёжи. 
Об этом заявил министр просвещения 
Сергей Кравцов на съезде организа-
ции, который прошёл в Москве. Впро-
чем, где конкретно уже готовы открыть 
ячейки, он не сообщил, отметив лишь: 
это будет «там, где ребята изъявят же-
лание».

В пресс-службе Минпросвещения 
«Известиям» точного количества откры-
вающихся ячеек не сообщили, отметив, 
что министр говорил «о старте движе-
ния, реализации возможностей самих 
школьников». В понедельник, 19 декабря, 
новая организация обрела своё назва-
ние, став «Движением первых». Участ-
ники съезда дважды голосовали, выби-
рая из нескольких вариантов, и оба раза 
именно это одержало победу. На съез-
де собрались около 1,5 тыс. делегатов 
из 89 регионов страны.

Пока чёткие планы об открытии 
ячейки есть только в одной организа-
ции — в международном детском центре 

«Артек», сообщили «Известиям» в пресс-
службе движения.

Председатель комитета Госдумы 
по молодёжной политике, один из ав-
торов закона о создании движения Ар-
тём Метелёв заявил, что пока «сказать 
сложно», сколько будет открыто первич-
ных организаций.

— Ячейки открывают сами дети. Сей-
час делегаты съезда вернутся домой, 
расскажут, что на нём было, а дальше 
начнётся процесс их создания, — ска-
зал он «Известиям».

Потенциально в течение како-
го-то времени ячейки «откроются 
на базе всех школ и колледжей во всех 
регионах», добавил депутат.

Базой для создания ячеек может 
стать Российское движение школь-
ников — один из учредителей новой 
организации. Всего у РДДМ 26 учре-
дителей — российские детско-юноше-
ские организации. 18 декабря в Москве 
на съезде РДШ его председатель Сер-
гей Рязанский сообщил, что организа-
цию реорганизуют и присоединят к но-
вому молодёжному движению, сделав 
«его основой».

Всего у РДШ 13 279 первичных отде-
лений в 85 регионах, около 4 млн членов, 
в том числе 102 тыс. родителей и 275 тыс. 
педагогов.

— РДШ прекращает свою деятель-
ность как юридическое лицо, это лик-
видация с присоединением, — поясни-
ли «Известиям» в движении.

О судьбе других молодёжных ор-
ганизаций собеседники «Известий» 
не сообщили, но ранее были разъясне-
ния, что новое движение «сплотит все 
детские организации, движения и объ-
единения в стране». Об этом говорит-
ся на сайте одной из московских школ.

Не сравнивать новую организацию 
с пионерской, существовавшей в СССР, 
призвала в разговоре с «Известиями» 
директор Института изучения дет-
ства, семьи и воспитания РАО, член Об-
щественной палаты РФ Наталья Агре. 

По её словам, основной задачей движе-
ния станет «организация детей на вне-
урочную деятельность», вовлечение 
их в общественно полезные инициати-
вы. Сверхзадачей она назвала воспита-
ние гражданской позиции. В качестве 
примеров того, чем дети могли бы за-
няться в рамках движения, она назва-
ла встречи по профориентации, чтобы 
«найти себя».

— Также ячейка движения после уро-
ков могла бы встретиться и поговорить 
о том, какие пожилые люди есть вокруг, 
продолжая одну из тем урока «Разгово-
ры о важном», как им помогать и можно 
ли организовать какую-то волонтёрскую 
помощь, — сказала она. — Можно погово-
рить и об улучшении результатов учё-
бы. Дети могут собираться после уроков 
и помогать друг другу с теми предмета-
ми, по которым они не успевают.

По словам Натальи Агре, старше-
классники могли бы помогать класс-
ным руководителям младших классов 
выстраивать наставническую работу. 
Она предложила участникам движе-
ния организовывать и мероприятия, 
предполагающие физическую актив-
ность, вместо того чтобы «взять теле-
фон в руки и там зависнуть».

На съезде делегаты РДДМ об-
суждали свои возможные проекты 
по нескольким направлениям: напри-
мер, образование, культура и искус-
ство, волонтёрство, патриотизм и исто-
рическая память, спорт, труд, экология. 
По словам Натальи Агре, главное, что-
бы инициативы участников движения 
«не управлялись сверху, а шли от самих 
ребятишек».

«Грипп доминирует уже практически 
во всех регионах России»
A За это время снизилась 

иммунная прослойка, ос-
лабел иммунитет к возбудителям. 
А раз осталась только клеточная па-
мять к гриппу, он вновь к нам вер-
нулся.

В ряде стран мира получил широ-
кое распространение вариант грип-
па A(H3N2), а в России — A(H1N1), ко-
торый ещё называют свиным. Почему 
так произошло?

Это абсолютно закономерное яв-
ление. У нас в прошлом сезоне был 
H3N2, сейчас H1N1. Европа и Азия за-
канчивали этот респираторный се-
зон по-разному. Если в Азии, в том 
числе в Китае, преобладал грипп B, 
то в Европе — A(H1N1). ВОЗ следит 
за циркуляцией актуальных штам-
мов в разных странах, чтобы адап-
тировать вакцину к распространён-
ным именно в этом году вариантам. 
До начала нынешнего эпидсезона 
в России была создана четырёхва-
лентная (то есть эффективная против 
четырёх основных штаммов. — «Из-
вестия») вакцина, в которой присут-
ствуют возбудители H1N1 и H3N2, 
именно те, что были зафиксированы 
в Европе и Азии, а также два возбу-
дителя гриппа B.

Можно ли говорить о том, что 
в этом году грипп и ОРВИ вытеснили 
COVID-19?

Нет. Это процессы, которые идут 
параллельно друг другу. В прошлом 
году тоже было немало заболевших 
гриппом и ОРВИ — 39 млн, согласно 
докладу главного государственно-
го санитарного врача Анны Поповой. 
Это беспрецедентные цифры.

В этом году три эпидпроцесса — 
грипп, ОРВИ и ковид — идут парал-
лельно. Но в основном в эпидпроцес-
се преобладает, конечно, грипп.

Нарастание активности вирус-
ных инфекций свойственно для этого 
времени года. Мы знаем, что обычно 
в этот период — до новогодних празд-
ников и сразу после них — отмечался 
второй подъём заболеваемости ре-
спираторными инфекциями и грип-
пом. А к середине апреля, максимум 
в мае всё это заканчивалось. А вот 
коронавирус пока не имеет опреде-
лённой периодичности.

�� «ОТ ГРИППА 
ВАКЦИНИРОВАЛИСЬ 
БОЛЕЕ 74 МЛН ЧЕЛОВЕК»

Какую долю в структуре заболевае-
мости сейчас составляют грипп, ковид 
и ОРВИ?

На долю гриппа приходится бо-
лее половины всех случаев вирус-
ных инфекций. Грипп доминирует 
уже практически во всех регионах на-
шей страны. В трети регионов Рос-
сии отмечается рост коронавируса, 
на остальные возбудители приходит-
ся где-то по 8–10%.

Можно ли утверждать, что в этом сезоне 
лидерство всё же останется за гриппом?

С высокой вероятностью лидерство 
в этом сезоне останется за гриппом 
A(H1N1), ситуация по которому оста-
ется напряжённой.

Когда нам ждать пика заболеваемости 
по гриппу и ОРВИ? От чего зависит срок 
их активности?

Всё зависит от нас с вами. Отмечу, 
что в этом году неплохо прошла при-
вивочная кампания — вакцинирова-
лись 52% от всей численности населе-
ния, то есть больше 74 млн человек.

Вторая очень важная составляю-
щая, от которой зависят сила и про-
тяжённость волны гриппа, — неспец-
ифическая профилактика. Мы к ней 
привыкли за период коронавирусной 
инфекции. Это маски, чистые руки, чи-
стые гаджеты, социальное дистанци-
рование. Очень важны гигиенические 

навыки, они показали свою эффектив-
ность.

В настоящий момент именно от это-
го будет зависеть активность гриппа.

Когда грипп начинал отступать в про-
шлые годы?

Всё зависело от того, какая была 
весна. Если тепло и солнышко, уже 
с середины апреля его практически 
не бывает. Лишь единичные случаи 
фиксируются до середины мая. По-
том мы забываем про грипп до следу-
ющего эпидсезона.

Есть ли основания полагать, что в этом 
сезоне будет всё то же самое?

Почему нет? Грипп — сезонная ин-
фекция. У нас есть вакцина, есть препа-
раты от гриппа, доказавшие свою эф-
фективность и безопасность. Самое 
главное, что они разрешены и детям 
с рождения, и взрослым.

�� «ДЕТИ ДО ПЯТИ ЛЕТ 
ВСЕГДА БЫЛИ ОСОБО 
ВОСПРИИМЧИВЫ К ГРИППУ»

В чём причина того, что гриппом в этом 
году преимущественно болеют дети?

Наиболее подвержены гриппу не толь-
ко дети. Это и люди старше 65 лет, и те, кто 
имеет хронические заболевания. Грипп — 
не новая инфекция. Дети от нуля до пяти 
лет всегда были особо восприимчивы 
к ней. Это уже классика жанра.

У детей такая реакция на вирус свя-
зана с тем, что у них ещё идёт станов-
ление иммунитета. Поэтому их орга-
низм бурно реагирует на незнакомые 
ему возбудители. У пожилых людей — 
обратная история. У них есть феномен 
засыпания иммунитета. Недаром го-
ворят, что стар и млад имеют стерео-
типные реакции на многие проблемы.

Сейчас также болеет много под-
ростков. В их случае заболеваемость 
вызвана высокой социальной активно-
стью — эта возрастная группа не особо 
привержена соблюдению тех мер, о ко-
торых я говорил: ношению масок, чи-
стоте рук и так далее.

Какие опасные последствия может вы-
звать грипп? Они так же неприятны, как 
последствия ковида?

Бесспорно, поэтому за гриппом 
и следят во всём мире. Это самая тяжё-
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Почасовой механизм
Как быстро должны расчищать Москву от снега

Елена Балаян, Яна Штурма

В Москве в течение 17–18 декабря вы-
пало 25 см снега — 60% месячной нор-

мы осадков. К утру понедельника дороги 
полностью убрать не успели, и город сто-
ял в пробках. Впрочем, городские регла-
менты содержания дорог нарушены, по-
хоже, не были — согласно им, на полное 
устранение последствий сильных сне-
гопадов даётся от двух до девяти дней. 
Гораздо быстрее и чаще — каждые три 
часа — должны убираться дворы жилых 
домов. Но это происходило далеко не вез-
де, свидетельствуют очевидцы. В горо-
де не хватает дворников — согласно дан-
ным Центра занятости населения Москвы, 
по состоянию на 19 декабря не занято бо-
лее 1,6 тыс. подобных вакансий, причём 
за последнюю неделю их количество уве-
личилось на 10%. Мигрантов, которые 
традиционно занимаются этой работой, 
становится меньше, пояснили эксперты. 
К концу текущей недели в Москву придёт 
оттепель, однако, несмотря на плюсовые 
температуры, город не поплывёт — толь-
ко просядут сугробы, утешили синоптики.

В Москве 18 декабря выпало 25 см 
осадков, это 60% месячной нормы. Нака-
нуне в столице тоже была метель. А все-
го с начала декабря на город обруши-
лось уже 2,5 месячной нормы осадков, 
сообщил сайт мэра Москвы.

Власти столицы мобилизовали до-
полнительные ресурсы для уборки 
улиц: и людские, и технические, поспе-
шил отчитаться перед москвичами за-
меститель мэра столицы по вопросам 
жилищно-коммунального хозяйства 
и благоустройства Пётр Бирюков.

— В работах задействовали 120 тыс. 
человек, 40 тыс. из них привлечены до-
полнительно, и примерно 14,2 тыс. еди-
ниц различной снегоуборочной и снего-
вывозящей техники. Работы по уборке 
снега идут круглосуточно. Мы сделали 
всё для того, чтобы город жил, работал 
в штатном режиме, — опубликовал его 
слова сайт «Мос.ру».

Согласно разъяснениям, размещён-
ным на «Мос.ру» в январе 2021 года, снег 
с дорог и тротуаров по нормам положе-
но убирать в течение двух–четырёх ча-
сов, а вывозить в течение 12 часов. При 
затяжном снегопаде уборочная техни-
ка должна выходить на дороги каждые 
четыре часа. Во время сильных снегопа-
дов специалисты чистят от снега и на-
леди тротуары во дворах и площадки 
возле подъездов жилых домов каждые 
три часа.

«Не более суток даётся на уборку 
сугробов рядом с торговыми центра-
ми, рынками, театрами, школами, по-
ликлиниками, около станций метро 
и на остановках общественного транс-
порта, на пешеходных переходах, а так-
же около въездов в приёмные отделения 
больниц и станций скорой помощи. Она 
должна начаться сразу после снегопа-
да. В отличие от других мировых столиц, 
городские службы в Москве не имеют 
права оставлять снег на тротуарах», — 
уточняет «Мос.ру».

Правила предписывают коммуналь-
ным службам подметать снег на город-
ских дорогах и МКАД после выпадения 
каждых 5 см снега. На противогололёд-
ную обработку тротуаров на дорогах 
районного значения и небольших до-

рогах, магистралях и крупных проспек-
тах, МКАД, ТТК, Садовом и Бульварном 
кольцах отводится пять часов. Убор-
ка снежного наката с тротуаров на до-
рогах районного значения и неболь-
ших дорогах должна быть завершена 
за 12 часов. На сгребание снежных ва-
лов на обочинах дорог даётся 16 часов, 
на очистку обочин от снега на всех до-
рогах есть только сутки, утверждали го-
родские власти на своём сайте.

Эти амбициозные регламенты сто-
лица в понедельник явно выдержала 
не везде. Снегопад прекратился пример-
но в 19.20 18 декабря. Между тем утро 
19 декабря всё же оказалось нештатным: 
за ночь дороги убрать не успели, и в пер-
вый день рабочей недели Москва стоя-
ла в пробках.

Даже в 10–11 часов в некоторых 
районах столицы людям приходи-
лось выпрыгивать из общественно-
го транспорта в сугробы (а, например, 
на Дубининской улице Даниловского 
района корреспондент «Известий» на-
блюдал подобную картину в 22 часа 
19 декабря), брести по натоптанной 
тропинке в том месте, где должен быть 
тротуар, вручную выталкивать машины 
с обочин дорог, прибегая к помощи всех 
вокруг, в том числе и дворников.

Впрочем, воскресный снегопад ока-
зался сильным соперником — он побил 
все рекорды за историю метеонаблю-
дений.

В регламенте комплексного содер-
жания объектов дорожного хозяйства 
Москвы, однако, даются более реаль-
ные сроки избавления улиц от сне-
га. Там говорится, что на его полную 
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лая из всех респираторных инфекций, 
она чревата различными осложне-
ниями. Самое классическое из них — 
это гриппозная пневмония. Возможно 
также поражение сердца и практи-
чески всех других органов и систем. 
Грипп — это сильный стресс для ор-
ганизма, удар фактически по всем 
органам и системам. Поэтому спектр 

осложнений может быть самый раз-
нообразный, но наиболее уязвимы лёг-
кие. К счастью, пока мы видим лишь 
единичные случаи летальных исходов 
от гриппа.

Есть ли такое понятие, как «длинный 
грипп», по аналогии с лонг-ковидом, 
то есть таким, который тянется меся-
цами?

Пока такого, к счастью, не было. 
С другой стороны, в западных странах 
применяют такую формулу: всё, что 
случается в течение двух месяцев по-
сле эпизода гриппа, является проявле-
ниями гриппа. К примеру, последовав-
ший за гриппом инфаркт или инсульт. 
Постковид же может продолжаться 
и полгода, и год.

Если проводить ещё аналогии грип-
па с ковидом, то можно вспомнить 
и про бессимптомное течение бо-
лезни. Бессимптомный грипп бывает 
где-то у 5% заболевших.

Если человек перенёс грипп средней тя-
жести, он всё равно может столкнуться 
с осложнениями?

Бесспорно. При лёгкой и бессим-
птомной формах это маловероятно. 
Чем тяжелее протекает болезнь, тем 
больше осложнений может возникнуть 
у больного.

Является ли нынешний грипп дозозави-
симым, как ковид?

Для любого инфекционного заболе-
вания время контакта и доза возбуди-
теля являются определяющими фак-
торами. Находясь в одном помещении, 
но в разных его частях, от источника 
инфекции можно получить разную 

дозу и иметь разный инфекционный 
процесс.

Но вторым очень важным факто-
ром является состояние иммунитета 
человека к моменту встречи с возбу-
дителем инфекции. Когда это дина-
мическое равновесие нарушается, 
возникает болезнь. Если у вас креп-
кий иммунитет, вы легко переноси-

те даже большую дозу возбудителя. 
Как раз из-за особенностей иммун-
ного реагирования тяжёлое течение 
заболевания отмечается у групп ри-
ска.

�� «ДВОЙНОЕ ЗАРАЖЕНИЕ — 
И ГРИППОМ, И КОВИДОМ — 
ЯВЛЕНИЕ РЕДКОЕ, 
НО ТЯЖЁЛОЕ»

Есть ли сейчас случаи одномоментного 
заболевания гриппом и ковидом?

Во всём мире процент таких забо-
левших минимальный.

Такая двойная инфекция протекает тя-
желее?

Да. Она редкая, но тяжёлая. В Рос-
сии есть возможность её диагностиро-

вать, поэтому проблем в нашей стра-
не с этим нет.

Сейчас в поликлиниках собираются те-
стировать и на грипп, и на ковид. Зачем 
это нужно? Отличается ли лечение?

У нас давно разработаны тест-
системы, которые могут дифференци-
ровать эти заболевания. В нашем Ин-
ституте эпидемиологии разработан 
ОРВИ-скрин, который позволяет по маз-
ку из носа выявить до 18 возбудителей 
в течение двух часов.

Важность диагностики гриппа и кови-
да заключается в том, что лечение этих 
заболеваний принципиально разное.

При коронавирусной инфекции назна-
чаются кроворазжижающие препараты. 
При гриппе их принимать категорически 
не рекомендуется. Поэтому мы говорим: 
никакого самолечения, никакой само-
диагностики. Доктора вызывайте, если 
себя плохо чувствуете, и он проведёт экс-
пресс-обследование для того, чтобы на-
значить адекватное лечение.

Основная задача таких тестов — выявить 
не вид ОРВИ, а именно отделить ОРВИ 
от гриппа и ковида?

Да. Это ключевое, хотя мы можем 
и вид основных ОРВИ узнать тоже.

Но это не несёт смысловой нагрузки?
Не несёт, но вам будет приятно уз-

нать, что вы болеете риновирусной 
инфекцией, а не, к примеру, метап-
невмовирусом. Если доктор сочтёт не-
обходимым, он может провести бес-
платное тестирование более чем 
на 20 возбудителей.

 Общество

« ГРИПП — СИЛЬНЫЙ СТРЕСС ДЛЯ ОРГАНИЗМА, УДАР 
ПО ВСЕМ ОРГАНАМ И СИСТЕМАМ. ПОЭТОМУ СПЕКТР 
ОСЛОЖНЕНИЙ МОЖЕТ БЫТЬ САМЫЙ РАЗНООБРАЗ-

НЫЙ, НО НАИБОЛЕЕ УЯЗВИМЫ ЛЁГКИЕ. К СЧАСТЬЮ, ПОКА МЫ 
ВИДИМ ЛИШЬ ЕДИНИЧНЫЕ СЛУЧАИ ЛЕТАЛЬНЫХ ИСХОДОВ

Погрешным делом
К чему ведёт рост заболеваемости ковидом в Китае

Наталия Портякова

К итай переживает новый всплеск 
заболеваемости коронавирусом. 

Он настиг страну практически сразу 
после того, как власти впервые поч-
ти за три года отказались от большин-
ства драконовских мер по сдержива-
нию пандемии. Дальнейшие прогнозы 
неутешительны — и китайские, и за-
падные эксперты сходятся в том, что 
к весне республику ждёт катастрофи-
ческий скачок заболеваемости и смерт-
ности от COVID-19. Но при этом анали-
тики не ожидают возврата к политике 
«нулевой терпимости» к коронавирусу.

�� СТАТИСТИКА ПРОТИВ 
РЕАЛЬНОСТИ

Китай уже вступил в новую волну за-
болеваемости коронавирусом, которая 
не отпустит страну как минимум до се-
редины следующего месяца. Со вто-
рой половины января из-за массовых 
поездок в разгар недельного праздно-
вания Нового года по лунному кален-
дарю (в этом году он стартует 21 янва-
ря) Китай накроет вторая волна. А уже 
с конца февраля по середину марта 
КНР ожидает третий всплеск заболе-
ваемости ввиду возвращения людей 
из отпусков на работу. Что удивитель-
но, такой неутешительный прогноз для 
республики в минувшие выходные 
дали не западные эксперты, а глав-
ный эпидемиолог Китайского центра 
по контролю и профилактике заболе-
ваний У Цзунью.

7 декабря Китай, почти три года дер-
жавший своё население под гнётом ча-
стых и длительных карантинов и по-
стоянного тестирования на COVID-19, 
отменил большинство прежних мер. 
С тех пор в стране официально было 
зарегистрировано только три смерти 
от коронавируса, а число вновь заболе-
вающих, согласно статистике, все по-
следние дни составляло порядка 2 тыс. 
в день. Впрочем, власти сами честно 
признали: из-за отмены практики мас-
сового тестирования населения на ви-
рус отслеживать и подсчитывать ко-
личество бессимптомных инфекций 
стало невозможно.

Но это не значит, что они сошли 
на нет. Скорее наоборот. За последние 
дни в интернете широко разошлись за-
ключения некоего китайского стати-

стика-любителя, фигурирующего под 
ником Чэньцинь, который подсчитал, 
что, например, в 22-миллионном Пеки-
не к выходным коронавирусом были 
заражены 39% жителей. Согласно же 
прогнозам Американского института 
показателей и оценки здоровья, рез-
кое снятие в КНР ограничений в связи 
с COVID-19 может привести к стреми-
тельному росту заболеваний и смерти 
более 1 млн человек в 2023 году. По его 
же прогнозу, уже к 1 апреля страну 
ждёт более 322 тыс. ковидных смер-
тей, а около трети населения Китая 
будет к этому времени инфицировано.

Фактическая картина на местах 
оказалась соответствующей таким 
мрачным прогнозам.

— Ещё на прошлой неделе я бы ска-
зал, что в целом тенденция положи-
тельная, мы начали верить, что жизнь 
вернётся. Но сейчас число больных 
резко взлетело, раньше в моём окру-
жении вообще не было больных даже 
гриппом, а сейчас уже десятки ковид-
ных, — поделился с «Известиями» Кон-
стантин, живущий более 25 лет в Пе-
кине.

Невзирая на заявления о том, что 
за пару последних недель по всей 
стране только три человека умер-
ли от COVID-19, соцсети заполони-
ли рассказы о перегруженности по-
хоронных бюро и крематориев — как 
из-за большого числа умерших, так 
и из-за нехватки персонала, поскольку 
и рабочие, и водители сами заболели 
ковидом. «Прямо сейчас трудно зака-
зать катафалк, поэтому многим род-
ственникам приходится везти тело 
в морг на собственных автомобилях», — 
рассказал агентству Reuters сотрудник 
крупнейшего похоронного бюро Пеки-
на в районе Бабаошань.

Ярким свидетельством того, что 
не всё так гладко, как рисует стати-
стика, стала и ажиотажная скупка ки-
тайцами средств народной медицины: 
если россияне в первые месяцы пан-
демии массово запасались имбирём, 
то в Китае, сметя из аптек все антиви-
русные препараты, к этой неделе пе-
решли на лимоны.

�� «БОЛЬШЕ НЕ ВАРИАНТ»

Что удивительно, пока в Китае даже 
не прозвучало и намёка на воз-
можность возвращения к полити-

ке «нулевой терпимости» к COVID-19, 
от которой власти упорно не хотели 
отказываться, даже когда эпидемиче-
ская ситуация, казалось бы, позволяла.

— Разные города или провинции мо-
гут принимать свои собственные пра-
вила борьбы с коронавирусом. Шанхай, 
например, снова переводит своих сту-
дентов в онлайн, а некоторые неболь-
шие муниципалитеты по-прежнему 
разрешают удалённую работу. Но воз-
врат Китая к полной реализации своей 
стратегии «нулевой борьбы» с COVID 
в настоящее время с точки зрения мер 
общественного здравоохранения не-
возможен. Это больше не вариант, — 
сказал «Известиям» специалист по без-
опасности в сфере здравоохранения 
из Городского университета Гонкон-
га Николас Томас.

По его словам, критическим испы-
танием для Китая станет повышение 
уровня вакцинации, в противном слу-
чае число погибших в трёх прогнози-
руемых волнах заболеваемости будет 
намного больше, чем допускает пра-
вительство.

Китай ввёл в оборот вакцины 
собственного производства ещё 
в 2021 году, и с тех пор привил от ви-
руса 90% населения. Однако в наибо-
лее уязвимой категории пожилых лю-
дей этот процент оказался куда ниже: 
по данным «Синьхуа», среди людей 
старше 80 лет полный курс вакцинации 
прошли только 66,4% человек, и с лета 
вопреки многочисленным воззвани-
ям сделать уколы показатели вакци-
нации в этой возрастной группе осо-
бо не изменились.

Кроме того, в экспертном сооб-
ществе не раз выражали сомнения 
по поводу эффективности вакцин ки-
тайского производства в сравнении 
с западными аналогами, которые так 
и остались недоступны в материко-
вом Китае. Неспроста после того, как 
на днях власти специального админи-
стративного района КНР Макао, где за-
падные вакцины разрешены и доступ-
ны, ввели ряд послаблений на въезд 
с материка, туда устремились тол-
пы желающих привиться чем-то кро-
ме вакцин Sinopharm или Sinovac. Как 
отрапортовали на этой неделе СМИ, 
все места на специальной платформе 
онлайн-бронирования вакцинации 
в Макао оказались расписаны вплоть 
до 21 января.
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Минусы температуры

Дмитрий Струговец

Эксперт по космосу 

15  декабря в приборно-агрегатном 
отсеке «Союз МС-22» по неизвест-

ным пока причинам произошла разгер-
метизация внешнего контура системы 
терморегулирования корабля. Весь хла-
дагент, как брызги шампанского, выле-
тел в открытый космос. В это время рос-
сийские космонавты Сергей Прокопьев 
и Дмитрий Петелин готовились к выхо-
ду для работы на внешней поверхности 
МКС. Выход пришлось отложить на сле-
дующий год. Без системы охлаждения 
температура в космическом корабле 
поднялась. Почему это так важно и чем 
грозит «баня» в «Союзе»?

Главный вывод из произошедшей 
ситуации: теперь на МКС нет кора-
бля-спасателя для трёх членов экипа-
жа. Именно такую роль играет «Союз» 
для прилетевших на нём российских 
космонавтов Прокопьева и Петелина, 
а также астронавта из США Франси-
ско Рубио. Ещё у четырёх человек для 
этого есть американский Dragon.

На теплоходах количество мест 
в спасательных шлюпках должно со-
ответствовать численности экипажа 
и пассажиров. Иначе всё закончится, 
как с «Титаником». Если одна шлюп-
ка пробита, то далеко она не уплы-
вёт, и вряд ли её можно считать спаса-
тельной.

В ситуации с «Союз МС-22» услов-
ная «пробоина» — не столько само по-
вреждение в системе терморегули-
рования, сколько рост температуры 
внутри приборно-агрегатного отсека 
корабля, в котором расположены дви-
гатели, системы управления, а глав-
ное — бортовая центральная вычис-
лительная машина — компьютер, без 
которого невозможно управление ко-
раблём.

Именно поэтому сообщение СМИ 
о температуре 50 градусов Цель-

сия в корабле «Союз» вызвало такую 
панику среди специалистов. Хотя 
эту информацию тут же опроверг-
ла пресс-служба «Роскосмоса». В го-
скорпорации заявили, что внутри 
спускаемого аппарата и бытового от-
сека корабля 30 градусов. Но долго 
не называли температуру внутри по-
вреждённого приборно-агрегатно-
го отсека. Этот отсек — герметичная 
бочка, у которой, кроме повреждён-
ной системы терморегулирования, 
нет другой защиты от нагрева или 
переохлаждения. То есть сейчас свет 
Солнца накаляет поверхность и ра-
зогревает внутренний объём, а когда 
корабль уходит в тень, поверхность 
и аппаратура охлаждаются. С этим 
связан высокий нагрев корабля в пер-
вые дни после аварии — станция в это 
время находилась в зоне так называе-
мой солнечной орбиты, когда Солнце 
не заходило за горизонт. Выход рос-
сийских космонавтов был заплани-
рован на 15 декабря именно потому, 
что работы проводились бы под сол-
нечным освещением.

В итоге в «Роскосмосе» рассказа-
ли, что внутри приборно-агрегат-
ного отсека +40 градусов Цельсия. 
Но это средняя температура по боль-
нице. Она ничего не говорит о том, 
насколько нагреты конкретные при-
боры. Согласно требованиям, для 
централизованного компьютера «Со-
юза» допустимая температура по-
верхности составляет от 0 до +35 гра-
дусов. А в жилом отсеке корабля 
должен поддерживаться уровень 
от 18 до 25 градусов.

В «Роскосмосе» несколько дней за-
являли о температуре 28–30 граду-
сов, что уже выше нормативов. При 
критическом превышении этих пока-
зателей аппаратура просто может на-
чать выходить из строя. А ведь сейчас 
почти все системы корабля выключе-
ны, поскольку он находится в составе 
Международной космической стан-
ции, а не в автономном полёте. Таким 
образом, показатели температуры 
и влажности внутри корабля сей-
час играют важную, но не первосте-
пенную роль. Основное значение эти 
цифры станут иметь тогда, когда все 
тепловыделяющие системы корабля 
«Союз» будут включены для отсты-
ковки и посадки корабля. В этот мо-
мент заработает центральный ком-
пьютер, будут включены двигатели. 
Представьте, что в ноутбуке заклеи-
ли вентиляционные отверстия и за-
пустили самую требовательную ком-

пьютерную игру, а сам ПК поставили 
на плиту, поочередно включая кон-
форки. Что случится с процессо-
ром? Сначала начнутся сбои, затем 
он либо сгорит, либо выключится. 
Согласитесь, плохая перспектива для 
корабля-спасателя.

Уже подсчитано, что экстренная 
схема посадки займёт два часа, из ко-
торых первые 30 минут нужна актив-
ная работа приборно-агрегатного 
отсека. Специалисты сейчас пытают-
ся ответить на вопрос, выдержат ли 
внутренние системы без кондицио-
нирования.

Впрочем, вряд ли в «Роскосмосе» 
найдётся тот, кто возьмёт на себя от-
ветственность за возвращение трёх 
космонавтов на повреждённом ко-
рабле. Поэтому, скорее всего, к МКС 
запустят новый корабль-спасатель 
«Союз МС-23», который уже находит-
ся на хранении на Байконуре. Офици-
ально объявлено, что запуск может 
состояться не в середине марта, как 
планировалось, а чуть раньше.

Корабль полетит без экипажа, 
ведь ему предстоит забрать трёх кос-
монавтов. Опыт управления и сты-
ковки с МКС беспилотных кораблей 
«Союз» есть — пригодился космиче-
ский полёт робота «Фёдора». После 
успешной стыковки нового корабля 
нужно будет отделить и свести с ор-
биты старый. Возможно, что он вы-
полнит все этапы циклограммы 
посадки и совершит успешное при-
земление в Казахстане. Но, чтобы это 
проверить, ни российский, ни амери-
канский центры управления полёта-
ми не станут рисковать жизнями кос-
монавтов.

Далее можно оставить трёх космо-
навтов на МКС ещё на полгода, чтобы 
не терять ресурс корабля «Союз МС-
23». Либо вернуть их на Землю, до-
ждавшись прибытия на Dragon кос-
монавта Андрея Федяева. Во втором 
случае за российским сегментом бу-
дет приглядывать лишь один космо-
навт-новичок, поэтому наиболее ве-
роятен первый вариант. Однако всё 
решат переговоры с международ-
ными партнёрами, в первую очередь 
NASA, астронавт которого должен 
спуститься на «Союзе».

Эта ситуация подтвердила пра-
вильность начала перекрёстных по-
лётов, когда американские астро-
навты по обмену занимают места 
на российских «Союзах», а россий-
ские космонавты — на американских 
Dragon.
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уборку и вывоз даётся от двух до де-
вяти дней в зависимости от силы сне-
гопада. Территории города делятся 
на категории. Так, автомагистрали 
с шириной проезжей части не менее 
15 м, имеющие разделительную полосу, 
относятся к первой категории, а обыч-
ные, нескоростные автодороги могут 
относиться к первой–пятой категори-
ям в зависимости от количества полос 
и их ширины.

Первоочередной выборочный вывоз 
снега должен быть произведён в пер-
вые 12 часов после окончания снегопа-
да на всех дорогах. А далее вывоз сне-
га с дорог первой–четвёртой категорий 
может занимать не более четырёх дней. 
С дорог пятой категории (дороги мест-
ного значения) — не более девяти дней.

Столице не хватает дворников в зим-
ний период, считает председатель ко-
миссии совета по делам национально-
стей при правительстве Москвы Юрий 
Московский. Дворниками традиционно 
работают мигранты, уточнил эксперт. 
По его данным, в Москве этой работой 
на штатных должностях занимаются 
около 30 тыс. гастарбайтеров.

— У ЖКХ определённое количество 
ставок, которые нужно увеличивать 
в зависимости от погодных условий. 
Но система не позволяет это сделать 
оперативно, в том числе из-за невоз-
можности спрогнозировать количество 
осадков. Кроме того, в зимний период 
дворникам стоило бы повысить зарпла-
ту, тогда стимул работать в авральном 
режиме был бы больше, — сказал он.

Согласно данным Центра занятости 
населения Москвы, средняя зарплата 
дворников в столице составляет 25–
30 тыс. рублей, но есть предприятия, 
которые предлагают 40–50 тыс. рублей.

По словам эксперта, работодатели 
в последнее время стали предпочитать 
мигрантам россиян. Дело в том, что ино-
странные работники более требователь-
ны: им нужно платить за жильё и отправ-
лять средства семье на родину. Кроме 
того, за ними ведётся дополнительный 
контроль со стороны различных прове-

ряющих инстанций. Но работать дворни-
ками да ещё за такую зарплату россияне 
не спешат, уточнил Юрий Московский. 
А число мигрантов уменьшается.

— По разным причинам мы лишились 
части мигрантов, которые ехали к нам 
работать с Украины. Беженцы в нынеш-
нее время покрыть этот дефицит не в со-
стоянии — это абсолютно другая кате-
гория, — сказал он.
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Ажиотажный рост
Что стало причиной нового витка ослабления рубля

Наталья Ильина

К урс около 70 руб./$ выступает рав-
новесным для российской экономи-

ки — он удовлетворяет и экспортёров, 
и импортёров, и государство, и граж-
дан. К такому выводу пришли опрошен-
ные «Известиями» аналитики. К этому 
уровню и стремится нацвалюта, осла-
бев 19 декабря до полугодовых мини-
мумов: доллар в моменте стоил боль-
ше 68 рублей, а евро — 72 рублей. Это 
объясняется действием ограничений 
на поставки российской нефти, тради-
ционно возрастающим спросом на ва-
люту перед новогодними праздниками, 
а также реакцией спекулянтов на уве-
личение ставки ФРС США. Впрочем, уже 
в конце недели возрастающий тренд 
может переломиться из-за наступле-
ния налогового периода: экспортёры 
увеличат спрос на рубли.

�� БАЛАНС ВСЁ ВЫШЕ

В понедельник, 19 декабря, нацвалю-
та стала резко ослабевать. В момен-
те доллар превышал отметку 68 руб-
лей, а евро — 72 рубля. Таких значений 
валюты достигают впервые с 11 мая 
2022 года. Курс доллара приближался 
к отметке 65 руб./$ в минувший чет-
верг, 15 декабря, однако пробить план-
ку тогда «американцу» не удалось, на-
помнил эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций» Михаил Зель-
цер. Курсы устанавливаются исходя 
из спроса на валюты на рынке, кото-
рые, в свою очередь, связаны с изме-
нением торговых потоков, динамикой 
экспорта и импорта.

— Причина ослабления рубля — рас-
хождение темпов роста экспортных 
потоков и восстановление импорт-
ных поставок. Если раньше предло-
жение инвалют было намного выше 
спроса и рубль резко укреплялся всю 

весну и лето, то к осени стало очевид-
но — скорость наращения профицита 
внешней торговли резко замедляется. 
А это предвестник грядущего ослабле-
ния рубля. В последнюю неделю декаб-
ря всё встаёт на свои места, — конста-
тировал Михаил Зельцер.

В последнем месяце года рубль ока-
зался под давлением введённого по-
толка цен на нефть и эмбарго на мор-
ские поставки российской нефти 
в ЕС, пояснил «Известиям» аналитик 
«Финама» Андрей Маслов. Ограниче-
ния на торговлю российской нефтью 
были введены 5 декабря. Пока не на-
лажены новые цепочки поставок, воз-
можны увеличение скидок покупате-
лям и временное сокращение добычи 
и экспорта.

— Падение скорее связано с рез-
ким укреплением доллара после того, 
как ФРС подняла ключевую ставку 
на 50 б.п., а чиновники американско-
го регулятора продолжили «ястреби-
ную» риторику. Также глава ФРС Дже-
ром Пауэлл завил, что ожидает роста 
ключевой ставки минимум на 50 б.п. 

в 2023 году, что оказало поддержку 
доллару и по отношению к другим ва-
лютам, — уточнил Андрей Маслов.

Отчасти резкое ослабление валю-
ты РФ может объясняться спекуляция-
ми на рынке, полагает заместитель ди-
ректора аналитического департамента 
Freedom Finance Global Георгий Ващен-
ко: на прошлой неделе доллар пробил 
психологическую отметку в 65 руб./$ — 
теперь отыгрываются ожидания его 
дальнейшего роста. В пользу этого го-
ворят активные торги на валютном 
рынке: по итогам дня их объём превы-
сит в 1,5 раза средний уровень за по-
следнее время, прогнозирует эксперт.

Свой вклад в ослабление рубля в де-
кабре вносит и сезонность, добавил 
главный аналитик Совкомбанка Ми-
хаил Васильев. Он отметил, что в кон-
це года традиционно возрастает спрос 
со стороны предпринимателей на ва-
люту для закупки импортных товаров 
для новогодних распродаж, а со сторо-
ны граждан — для туристических по-
ездок за границу на длинные новогод-
ние праздники.

— Из-за политики дедолларизации, 
проводимой Банком России, валют-
ный рынок по долларам и евро стал 
более «тонким», поэтому операции 
компаний и граждан по покупке ва-
люты в декабре стали сильнее вли-
ять на колебания курса, — разъяснил 
эксперт.

Укрепление доллара объясняется 
и тем, что ежемесячно за рубеж выво-
дится $5–7 млрд, оценил старший эко-
номист инвестбанка «Синара» Сергей 
Коныгин. В моменте экспортёры не мо-
гут обеспечить приток валютной вы-
ручки на рынок, чтобы удовлетворить 
возросший спрос.

�� РАВНОВЕСНЫЙ КУРС

Уже в конце недели тренд на резкое ос-
лабление рубля может переломиться. 
Продажи валюты, вероятно, увеличат-
ся к налоговым периодам: 26 декаб-
ря выплачивается НДПИ — крупный 
налог, подчеркнул Сергей Коныгин. 
Спрос на нацвалюту должен укре-
пить рубль.

— В первом квартале следующе-
го года допускаем небольшое коррек-
ционное укрепление курса рубля (к 62–
63 за доллар). Однако в целом в 2023-м 
мы прогнозируем закрепление трен-
да к постепенному ослаблению курса 
рубля до 75–80 руб./$ на конец года, — 
прогнозирует главный аналитик ПСБ 
Денис Попов.

Впрочем, стремясь к отметке 
70 руб./$, нацвалюта приближается 
к своему оптимальному уровню, ко-
торый удовлетворил бы и импортёров, 
и экспортёров, и государство, и граж-
дан. Слишком крепкий рубль снижает 
доходы компаний-экспортёров в рос-
сийском эквиваленте, а значит, сни-
жаются и доходы в госбюджет. На по-
лях ПМЭФ-2022 первый вице-премьер 
РФ Андрей Белоусов заявлял, что рав-
новесный курс для экономики стра-
ны находится в диапазоне 70–80 руб./$.

Для декабря-2022 компромиссные 
цифры — 65–75 руб./$, считают опро-
шенные «Известиями» аналитики. Раз-
мах 65–70 рублей за доллар США, 70–
75 — за евро и 9,5–10 — за юань видится 
относительно приемлемым уровнем 
для всех участников рынка, полагает 
ведущий аналитик Экспобанка Роман 
Белевский. По его ожиданиям, на этих 
значениях нацвалюта стабилизирует-
ся в первом квартале 2023 года.

Равновесным можно считать курс 
доллара, который находится около за-
ложенных в бюджет РФ параметров, 
считает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев. Он напомнил: на 2023 год 
Минфин прогнозирует цену нефти 
в размере $70,1 за баррель при курсе 
доллара 68,3 рубля.

По оценкам «МКБ Инвестиций», 
равновесный курс пары доллар/рубль 
должен располагаться в районе 75–
80 руб./$. Но, по словам управляюще-
го активами компании Михаила Под-
дубского, для движения фактического 
курса в этот диапазон нужно или по-
явление крупного покупателя валюты 
(например, в рамках бюджетного пра-
вила), или бурный рост импорта, или 
сильное падение экспорта. В послед-
ние недели, по-видимому, идёт реак-
ция именно на последний фактор.

Можно сделать вывод 
A Специфика 2022 года, ког-

да некоторые крупные пло-
щадки (Binance, Kraken, Huobi, KuCoin) 
ввели ограничения в отношении всех 
аккаунтов россиян или некоторых 
криптокошельков, подпавших под 
санкции, привела к появлению новых 
схем мошенничества, подтвердил ди-
ректор по аналитике ООО «КоинКит» 
Станислав Рождественский. Одна-
ко общаться на тему разблокировки 
средств стоит только со службой под-
держки биржи, считает эксперт. Иначе 
получать средства с обанкротивших-
ся площадок небезопасно.

Но такие транзакции уже происхо-
дят, например, с кошельков обанкро-
тившейся в 2018 году биржи WEX, на-
помнил Станислав Рождественский. 
Если крипта из них попадёт в аккаунт, 
перевод могут пометить как связан-
ный с криминальной деятельностью 
и биржа конфискует все средства кли-
ента. Подобная ситуация может про-
изойти и с перечислениями со счетов 
FTX, полагает эксперт. Поэтому не сто-
ит распространять адрес кошелька.

Мошенники встраивают схемы об-
мана в актуальную повестку, в теку-
щих условиях преступники стали чаще 
использовать легенды с выводом и вло-
жением денег на фоне западных санк-
ций, сообщили в пресс-службе Почта 
банка.

Распространение схемы, когда 
преступники связываются с жертвой 
и предлагают помощь в выводе крип-
ты, подтверждает и источник в МВД. 
Он уточнил, что на самом деле зло-
умышленники уводят средства.

Так, в одном из подобных случаев 
мошенники представились сотруд-
никами биржи FTX, которые занима-
ются выводом денег, и сообщили мо-
сквичу, что у него на счёте находится 
более $6 тыс. в криптовалюте, которые 
нужно срочно забрать с биржи в связи 
с западными санкциями. Сначала мо-
шенники убедили его «открыть кар-
ту UnionPay», на которую можно вы-
вести средства, для чего он перевёл 
преступникам 12,5 тыс. рублей. За-
тем якобы для уплаты налога росси-
янин взял кредит и положил на свою 
карту 96 тыс. рублей. Наличие необ-
ходимой суммы, по словам «предста-
вителей FTX», должен был проверить 
Центробанк, чтобы пропустить опера-
цию. А убедив жертву установить при-
ложение AnyDesk, которое обеспечи-
вает удалённый доступ к устройству, 
мошенники заполучили код к карте 
и похитили деньги, рассказал собе-
седник «Известий» в ведомстве.

Недавно в управление внутренних 
дел также поступила жалоба на кражу 
почти 5 млн рублей. Злоумышленни-
ки предложили жертве помощь в про-

ведении операций с цифровыми ва-
лютами через компанию HempCrypto 
и не вернули полученные средства, со-
общил источник. «Известия» направи-
ли официальный запрос по поводу мо-
шеннических схем с использованием 
криптовалюты в МВД и Центробанк.

Все сегменты мирового нелегально-
го рынка в сфере криптовалют, вклю-
чая скамы, даркнет и кражи, в 2022 году 
по объёму могут превысить $10 млрд, 
подчеркнул аналитик Станислав 

Рождественский. Причём показатель 
не учитывает банкротство империи 
FTX, а также крах валют Terra/LUNA.

Объём мошенничества с криптой 
в России в этом году превысил 6 млрд 
рублей, хотя в 2021-м составил 4,5 млрд, 
отметил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. При этом, 
по его словам, на РФ приходится толь-
ко 2–4% от всех подобных преступле-
ний. Число активных криптомошен-
ников в мире составляет порядка 

3,5–4 тыс., и основной их целью ста-
новятся монеты биткоин и Ethereum.

Серия громких банкротств на крип-
торынке, включая FTX, ускорила вы-
вод средств инвесторами. Так, за месяц 
пользователи забрали с криптобирж 
200 тыс. биткоинов, рассказал дирек-
тор по коммуникациям BitRiver Андрей 
Лобода. Он добавил: недавно также был 
установлен исторический рекорд по от-
току криптовалюты — за семь дней ин-
весторы вывели $3,7 млрд.

На фоне роста недоверия к центра-
лизованным биржам инвесторы ак-
тивно переводили средства на децен-
трализованные платформы. Их оборот 
в ноябре, после краха FTX, взлетел 
больше чем в два раза — до $107 млрд, 
отметил Станислав Рождественский. 
По его словам, пользователи также 
стали активно переводить крипту 
на «холодные» кошельки (физические 
носители). Однако на децентрализо-
ванные платформы начали смещать-
ся и хакеры — количество атак на такие 
биржи в 2022 году оказалось в 20 раз 
больше, чем на централизованные. 
Убыток от десяти крупнейших взло-
мов на этом рынке превысил $2,5 млрд, 
рассказал эксперт.

Мошенники атаковали и держа-
телей «холодных» криптокошель-
ков  — под видом обновлений для 
их устройств злоумышленники рас-
пространяли шпионское ПО, знает 
аналитик исследовательской группы 
Positive Technologies Фёдор Чунижеков. 
Кроме того, новым пользователям, ко-
торые хотели перевести свои средства 
на аппаратные кошельки, преступни-
ки продавали поддельные устройства. 
По данным эксперта, в целом количе-
ство случаев мошенничества резко 
увеличилось в 2022-м — только за пер-
вое полугодие оно превысило показа-
тель за весь 2021-й на 27%.

Добыча полезна

Юлия Зазуля

Налоговый консультант 

Н а протяжении 2022 года между 
Центробанком и Минфином раз-

вивался спор. Министерство стреми-
лось регулировать рынок криптова-
люты в России, тогда как ЦБ выступал 
за полный запрет — крипта должна 
остаться вне закона. Пока есть про-
межуточный итог этой дискуссии: за-
конопроект о майнинге собираются 
рассмотреть в первом чтении до ян-
варских праздников.

Ещё в начале года Минфин пред-
ложил допустить к официальным 
сделкам в криптовалюте только 
квалифицированных инвесторов. 
ЦБ был против. Позиция ведомства 
однозначна: у криптовалюты нет 
эмитента, то есть ответственного 
лица, а инвесторы несут огромные 
риски. Легализация криптовалюты 
создаст у людей ложное представ-
ление о безопасности этого инстру-
мента. Таким образом, финансовый 
регулятор против майнинга, обра-
щения внутри страны и прочих сде-
лок.

Минфин был мягче и предлагал 
не запретительные, а регулирую-
щие шаги. К примеру, идентифици-
ровать пользователей, проводить 
операции с участием банков России. 
Прогрессивные взгляды Минфина 
разделил и Минэк. Несмотря на по-
ручение президента страны Вла-
димира Путина привести мнения 
к единой позиции, споры не прекра-
тились. По словам министра финан-
сов Антона Силуанова, «Централь-
ный банк, как броня, стена, стоит 
насмерть».

Возникла парадоксальная си-
туация. В высших эшелонах вла-
сти изучают возможность легали-
зации криптовалюты, в то время 
как население активно пользует-
ся этим финансовым инструментом. 
Так, по данным за 2021 год, россияне 
держали в крипте 16,5 трлн рублей. 
В 2022-м эти цифры ожидаемо воз-
росли в связи с невозможностью ис-
пользовать традиционные способы 
отправить деньги за рубеж.

А, по словам генпрокурора РФ 
Игоря Краснова, особенно продви-
нутые чиновники уже берут взят-
ки криптовалютой (такой случай 
произошёл в Хакасии). В МВД на-
учились «видеть» недобросовест-
ных владельцев криптокошельков, 
но система несовершенна именно 
из-за нахождения крипты в серой 
зоне экономики: нет ни прямых за-
претов, ни разрешения на исполь-
зование.

В сентябре 2022 года заговори-
ли о том, что вот-вот крипту лега-
лизуют, чтобы беспрепятственно 
торговать за рубежом. В услови-
ях санкционного давления бизнес, 

который работает на экспорт, вы-
играл бы от официального разре-
шения использовать цифровую ва-
люту. И Минфин, и Центробанк 
наконец пришли к одному мнению, 
что это — выход и необходимость. 
Возможность трансграничных пе-
реводов с помощью криптовалю-
ты появится, предположительно, 
в 2023 году. На наш взгляд, опла-
та криптой значительно упрости-
ла бы механизмы параллельного им-
порта. Но...

...Но это допустимо только в тех 
странах, где оборот криптовалю-
ты разрешён. К примеру, в Казахста-
не в октябре 2022 года официаль-
но разрешили покупку и продажу 
криптовалюты. В то же время Цен-
тробанк Армении не рекомендо-
вал своим гражданам связываться 
с операциями в цифровых валютах. 
Никаких законопроектов по регу-
лированию там не рассматривается. 
Вместе с тем прямых запретов так-
же нет — в этом смысле регулирова-
ние на том же уровне, что и в России 
до недавнего времени.

В легализации криптовалю-
ты для трансграничных операций 
видятся полумеры: есть страны, 
где её оборот официально запре-
щён. Это, к примеру, Китай, Вьет-
нам, Египет, ОАЭ, Турция, Бангла-
деш. Со многими из этих партнёров 
растёт товарооборот. И непонятно, 
что в такой ситуации делать постав-
щикам: идти на нарушение закона? 
Открывать бизнес в соседней стра-
не, не столь враждебной цифровым 
активам?

Таким образом, полумера, кото-
рую позиционируют как прогрес-
сивную, может завести в тупик. 
Неизвестно, на что именно ориенти-
руется и какой реализации ожидает 
законодатель.

В декабре 2022 года в спорах 
госструктур наметился прогресс 
и по майнингу. Центробанк согла-
сился с тем, чтобы легализовать 
его как вид деятельности, и под-
держал соответствующий зако-
нопроект в Госдуме. Вместе с тем 
криптовалюту, полученную таким 
образом, дозволено реализовать 
только нерезидентам и только за ру-
беж. Однако, возможно, эти огра-
ничения будут сняты, если прак-
тика окажется удачной — в рамках 
экспериментально правовых режи-
мов. Закон об этом режиме будет 
разработан дополнительно. Мин-
фин снова не согласился и с этой по-
зицией: слишком жёсткие ограни-
чения.

Легализация напрашивается, 
и законодательство не успевает 
за реалиями. Так, в любимых май-
нерами регионах России (в частно-
сти, в Иркутской области) объяв-
лена охота на них в жилых домах. 
По словам представителей элек-
тросбытовых компаний, майнинг 
опасен перегрузками сетей, ава-
риями и порчей оборудования. Из-
вестны случаи, когда майнеров 
привлекали к административной 
ответственности — их заставили за-
платить за потреблённую электро-
энергию по тарифам для бизнеса. 
Из-за отсутствия запрета майнин-
га это единственное, что можно сде-
лать с нарушителями. Легализация 
позволила бы этим людям работать, 
не скрываясь, быть в правовом поле 
и платить налоги в бюджет.

МНЕНИЕ
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Криптобиржа FTX, которая 
входила в топ-5  по объёму 
торгов, заявила о банкрот-
стве 11 ноября. Активы поль-
зователей, которые не успели 
вывести средства, оказались 
заморожены. 19 декабря экс-
глава биржи Сэм Бэнкман-
Фрид предстанет перед су-
дом на Багамах, где он был 
задержан по запросу властей 
Соединённых Штатов. Комис-
сия по ценным бумагам и бир-
жам США выдвинула Сэму 
Бэнкману-Фриду обвинения 
в организации схемы по обма-
ну инвесторов.
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ей
 К

он
ьк

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



07izvestia.ru
Известия

Вторник, 20 декабря 2022

Уходим в монастырь
Прокат возглавил «Непослушник 2»

Арина Стулова

К ассовым лидером прошедшей кино-
театральной недели в России стала 

лирическая комедия «Непослушник 2». 
Проект записал на свой счёт чуть более 
90 млн рублей, что даже превосходит 
результат премьерного уикенда пер-
вой части, вышедшей в прокат в фев-
рале этого года и заработавшей на об-
щих сборах 300 млн рублей. Ещё одной 
лучшей новинкой оказался полноме-
тражный мультфильм «Маша и Мед-
ведь в кино: 12 месяцев», он стартовал 
с 29 млн рублей, что позволило занять 
третью позицию рейтинга.

Вторая часть монастырских при-
ключений пранкера Димонстра 
в исполнении Виктора Хориняка ста-
ла одной из самых ожидаемых нови-
нок сезона. Первый «Непослушник» 
взорвал прокат в феврале–марте ухо-
дящего года, его сборы перевалили 
за 300 млн рублей. К сиквелу присо-
единился Гоша Куценко, сыгравший 
раскаявшегося лидера криминальной 
группировки Сашу Чёрного, с чьего 
появления и начались неприятности 
в обители: отец Анатолий (Юрий Куз-
нецов) потерял память и стал обычным 
постсоветским пенсионером Толиком.

Как рассказала «Известиям» прези-
дент сети «КАРО» Ольга Зинякова, сик-
вел стартовал даже лучше, чем первая 
часть, и будет работать вдолгую.

— Сработать релизу помогли «са-
рафан» оригинала и отличный каст 
во главе с народной звездой Викто-
ром Хориняком, — отметила она в бе-
седе с «Известиями».

Сиквел показал довольно обнадё-
живающие результаты на предпрода-
жах. Вторая часть новой комедийной 
франшизы предварительно заработа-
ла 1,609 млн рублей. Новинка пусть не-
намного, но смогла обойти только что 
вышедшие девятые «Ёлки» (1,595 млн 
рублей, стартовые сборы — 124,7 млн). 
Также позади остались другой недав-
ний комедийный сиквел «Любовники» 
(778,6 тыс. рублей, стартовые сборы — 
60 млн) и оригинальный «Непослуш-
ник» (880,8 тыс. рублей, стартовые сбо-
ры — 87,4 млн), которого продолжение 
превзошло практически в два раза.

На второй строчке рейтинга рас-
положился экс-чемпион проката, но-
вогодняя франшиза «Ёлки-9», «пере-
загруженный» сборник киноновелл 
без Урганта и Светлакова стартовал 
со 120 млн и добавил в копилку 63 млн 

рублей, заработав на общих сборах бо-
лее 360 млн.

Тройку лидеров замкнул полноме-
тражный мультфильм «Маша и Мед-
ведь в кино: 12 месяцев», вышедший 
как продолжение суперуспешного 
мультсериала, вошедшего в Книгу ре-
кордов Гиннесса в качестве самого 
просматриваемого на ютубе.

По мнению Ольги Зиняковой, вы-
сокий результат популярнейшего 
российского оригинального бренда, 
известного во всём мире, вполне ожи-
даем.

— Он мог бы быть выше, если бы 
не конкуренция с другими семей-
ными фильмами, среди которых 
не только анимационный «Щелкун-
чик», но и игровой норвежский фильм 
«Приключения Тедди».

За четыре дня проката «Маша 
и Медведь в кино» заработали на 23% 
больше, чем ближайший анимацион-
ный аналог «Барбоскины Team», кото-
рый тот же прокатчик выпускал в ав-
густе.

На четвёртой строчке «чарта» рас-
положился ромком Александра Бабае-
ва «Тайный Санта»: стартовав с 31,6 млн 
рублей, за прошедшую неделю он за-
работал ещё 18 млн.

В формате превью с субботы на-
чал свой прокат российский фанта-
стический релиз «Мира». За два дня 
он собрал 12,5  млн рублей и пока-

зал среднюю заполняемость в 11 че-
ловек на сеанс. Этого хватило, чтобы 
фильм стал седьмым в таблице лучших 
релизов уикенда. Семейный фильм-
катастрофа рассказывает историю 
девушки из Владивостока, чей отец 
уже много лет работает на орбиталь-
ной космической станции «Мира», пре-
вратившись для неё лишь в голос в те-
лефоне. Когда на её дом обрушивается 
метеоритный дождь, у Леры не оста-
ётся другого выбора: несмотря на не-
разрешённый конфликт, она должна 
вместе с отцом найти близких и спа-
сти город.

По мнению Ольги Зиняковой, оце-
нивать результат «Миры» рано.

Дарья Ефремова

Т анец — это всегда про чувства, уверен 
израильский хореограф Охад Наха-

рин. Чтобы научиться танцевать, глав-
ное — подобрать ключи к своим эмоци-
ям. Созданный им новый язык гага — это 
способ самопознания, который лечит ду-
шевные и телесные проблемы. Об этом 
мэтр рассказал «Известиям» по случаю 
премьеры его программы Freedom of 
dance в России, приуроченной к 70-ле-
тию хореографа.

Говорят, за последние десять лет не по-
явилось значимых открытий в современ-
ном танце. Можно ли сказать, что сегод-
ня он переживает кризис?

Всё просто: тот, кто утверждает, что 
в танце якобы нет открытий, просто 
не понимает, о чём говорит.

В России к вашему юбилею показыва-
ют фильмы «Мистер гага», «Вне фокуса» 
и «Хора», сделанные о ваших танцах. Пе-
ресматриваете ли свои постановки, что 
в этих фильмах для вас самое важное?

Пересматриваю. Без этого ведь не-
возможно анализировать, двигать-
ся дальше. Особенно это важно, когда 
речь идёт о премьерах. Обычно на про-
тяжении недели или двух я обязательно 
просматриваю всё, мне важно понимать, 
что и как получилось. Хореография — 
это не изданная книга, которую уж как 
написали, так и остаётся: мы не можем 
что-то переписать, дописать, подпра-
вить — в этом и есть прелесть танца.

Что касается самого важного в этих 
фильмах, это сложно выделить. В лен-
тах отображено множество разных 
аспектов, которые в совокупности рас-
сказывают о моём творческом методе. 
Все фильмы очень разные. Один из них — 
фиксация работы над постановкой: та-
кой, как она есть, без купюр и лакировки. 
Другой построен на отрицании сцены 
как таковой: место, где происходит 
действо, — не сцена. В итоге самое важ-
ное в этих лентах — личное толкование, 
то есть то, как артист танца сам трактует 
происходящее. То, как они вкладывают-
ся, насколько глубоко и качественно, — 
в данном случае это и есть самое важ-

ное. И неважно, идёт ли речь о фильме 
или о живом спектакле, я всегда стара-
юсь вкладываться по максимуму.

На Западе отменяют русскую культуру, 
а вы продолжаете сотрудничать и пре-
зентуете киноновинки. Как оцениваете 
происходящее?

Эти попытки не вызывают во мне ни-
какого сочувствия. Кидаться обвинени-
ями в адрес простых людей и всего наро-
да, страны и культуры в целом — дико: я, 
например, весьма критически отношусь 
к тому, как действует правительство 
моей страны в международных вопро-
сах. Судить о действиях российского 
руководства с моей стороны было бы 
высокомерием. В нынешней ситуации 
для меня отказываться от сотрудни-
чества с российскими коллегами было 
бы просто нечестно: я по-прежнему со-
трудничаю с балетной труппой МАМТа 
и Дианой Вишнёвой, она продюсирует 
танцевальный фестиваль, в котором мне 
удалось поучаствовать.

В России современный танец явно усту-
пает классическому балету. Каковы пер-
спективы и потенциал нашей страны?

Русский балет — великое достиже-
ние, он внёс огромный вклад в мировое 
искусство и человеческую жизнь вооб-
ще. Прежде всего потому, что в балете 
как в пластическом искусстве неважно, 
откуда родом человек, занимающийся 
хореографией, на каком языке он гово-
рит, каковы у него взгляды — танец объе-
диняет всех, делает их равными, просто 
людьми. И это прекрасно. С другой сто-
роны, балетная школа — вещь консер-
вативная, и новые идеи и веяния в эту 
область зачастую проникают с трудом.

Однако мой метод не противоречит 
и не борется с классической балетной 
школой. В гаге используются многие на-
работки, открытия и идеи, проистека-
ющие из классического балета. В Рос-
сии есть великие танцоры и множество 
замечательных артистов, работающих 
в современном танце. И тут очень мно-
гое зависит от хореографа: артист клас-
сического балета в тандеме с хорошим 
постановщиком современного танца 
может получить от него стимул, развить 

в себе те возможности, которые до это-
го не использовал. Это и есть главная за-
дача хореографа.

Я сам люблю работать с артистами 
классического балета и очень ценю, что́ 
и как они могут делать. В хореографии, 
в танце вообще есть понятие «стиль» 
и есть понятие «суть», и это разные вещи. 
Гага — не стиль, а стиль — ещё не весь та-
нец. Суть танца — это то, что даёт танцо-
ру связь со своей органикой, стиль обе-
спечивает связь с традицией, культурой, 
манерой и способами выражения сути.

Сегодня израильский contemporary 
dance — явление того же рода, что 
и швейцарские часы: знак качества и без-
условного признания, а в минувшее де-
сятилетие мировую сцену сразил «вирус 
Нахарина» — в танцевальном сообще-
стве, истощённом открытиями ХХ сто-
летия и непреходящим дефицитом идей, 
вы стяжали славу изобретением техни-
ки гага. Что это в большей мере — стиль, 
исследовательский метод, способ враче-
вания души через раскрепощение тела?

Гага — это система освоения, само-
ощущения и преподавания танца, ос-
нованная на языке движения, и живое 
исследование, которое всё ещё продол-
жается, — я веду его как самостоятельно, 
на себе самом, так и при помощи других 
танцоров и обычных людей, не обяза-
тельно обучавшихся хореографии, 
но желающих её практиковать. Гага — 
не столько техника, сколько способ вы-
страивания взаимодействия с другими 
участниками, позволяющая раскрепо-
стить свои движения, развить необхо-
димую силу, услышать собственное 
тело, соединиться с собственной пали-
трой осязаний и чувств. Гага позволяет 
не только прочувствовать свои природ-
ные возможности и выйти за их привыч-
ные пределы и рамки, слиться с нашей 
«чистой формой». Некоторые элемен-
ты я разработал, наблюдая поведение 
животных: человек должен обнаружить 
«зверя внутри себя».

Диана Вишнёва, одна из первых россий-
ских балерин, кто решился на масштаб-
ное включение нового танца в личный 
репертуар, признавалась, что раньше 

выстраивала линию своего тела только 
через зеркало, но после работы с вами 
стала сторониться зеркала. Чем оно ме-
шает?

Когда танцор смотрится в зеркало, 
он выстраивает движение от ума. Гага 
больше работает с эмоциями — она 
ведь полна контрастов. Медитатив-
ные элементы, требующие полного 
расслабления (как, например, floating — 
«плавание»), соседствуют с момента-
ми невероятного усилия. Отсутствие 
изображения перед глазами позволя-
ет танцору соединиться со своими вну-
тренними потоками — взрывной силой, 
которая живёт внутри каждого из нас, 
и нашей утончённой ипостасью.

Танец — всегда про чувства. Когда 
мы танцуем, мы не видим себя: ощуща-
ем кожу под одеждой, чувствуем, как 
нас касается воздух, и наконец прихо-
дим к синтезу усилия и удовольствия. 
На занятиях по гаге мы учимся эффек-
тивно использовать гравитацию, дви-
гаться быстрее и легче, понимать и при-
нимать слабые стороны нашего тела, его 
точки атрофии. То есть у этой техники 
много полезных свойств, причём как 
для профессиональных танцоров, так 
и для обычных людей.

Рассказывают, что вы изобрели гагу по-
сле травмы позвоночника, которую по-
лучили в армии. В течение реабилитации 
перепробовали все доступные методы — 
физио терапию, тай-чи, пилатес — и ста-
ли искать новые способы работы с те-
лом, новый язык. Можно ли излечиться 
при помощи вашей техники?

Гага объединяет профессиона-
лов и обычных людей. Не так важно, 
кто её практикует: олимпийский чем-
пион, калека или офисный работник 
с не слишком хорошей физической 
подготовкой. Физическая основа у нас 
общая. Мы не соревнуемся, для нас не-
важно, умеет человек танцевать или 
не умеет. Встать со стула или нарезать 
луковицу — это всё довольно сложные, 
скоординированные движения, требую-
щие определённой ловкости. Мы стара-
емся использовать то, чем все уже рас-
полагают. А результат вы сами можете 
увидеть.

Культура

«Отказываться  
от российских 
коллег   
нечестно»
Хореограф Охад Нахарин — о любви  
к русскому балету, звере внутри себя  
и сложности простых движений

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Дважды в одну воду
«Аватар 2» покажут в кинотеатрах России 22 декабря

Сергей Сычёв

К инотеатры в нескольких городах РФ 
начнут показы «Аватар: Путь воды» 

уже 22 декабря, выяснили «Известия». 
Обещают, что будет полноценная кино-
театральная копия отличного качества — 
в 4К и с идеальным дубляжем. Проблема 
только в том, что это будет 2D — без очков 
и эффекта погружения. Мы обнаружили 
только один кинотеатр, который обеща-
ет полноценное 3D, но далеко не каждый 
сможет насладиться этим зрелищем: се-
ансы будут в Красноярске.

Многие кинотеатры разместили 
у себя на сайтах и в вестибюлях посте-
ры долгожданного блокбастера «Ава-
тар: Путь воды». Соцсети отреагировали 
бурно — «Аватар» будто бы уже пока-
зывают в кино, надо смотреть. Однако 
большинство кинотеатров либо ещё 
не открыло продажи билетов на фильм, 
либо вот-вот откроет, но на деле он нач-
нётся у них только с 12 января.

«Известия» уже писали о том, что 
Ассоциация владельцев кинотеатров 
опровергла сообщения о джентльмен-
ском соглашении не показывать этот 
блокбастер до окончания новогодних 
каникул. Но глава ассоциации отметил, 
что сети будут, скорее всего, руковод-
ствоваться здравым смыслом: в янва-
ре ожидается дефицит больших россий-
ских релизов, и как раз в этот момент 
уместнее выпускать «Аватар», чтобы ки-
нотеатры не стояли пустые.

Ещё до мирового старта фильма «Из-
вестия» обзвонили кинотеатры и выяс-
нили, что многие из них всё же намере-
ны не ждать Нового года и выпустить 
у себя «Аватар» настолько быстро, на-
сколько это возможно. На прошлой 
неделе в рунете появились пиратские 
копии-экранки с фильмом, который 
можно было посмотреть бесплатно, 
пусть и в очень низком качестве изобра-
жения и звука и с рекламой. Для кино-
театров это стало сигналом к действию: 
появился риск, что зритель не дождёт-
ся старта «Аватар 2» в кино и удовлет-
ворит интерес без финансовых затрат.

19 декабря сразу несколько кинотеа-
тров объявило, что начнёт показы «Ава-
тар: Путь воды» уже с четверга, 22 декаб-
ря. Это не залы Москвы и Петербурга 
(данных о показах в двух столицах пока 
нет). Более того, большинство киноте-
атров, которые планируют крутить 
у себя «Аватар: Путь воды», находится 
довольно далеко от центра, чтобы зада-
ча увидеть долгожданный фильм стала 
практически невыполнимой.

Раньше всех начнёт показывать «Ава-
тар: Путь воды» сеть кинотеатров «Ил-
люзион» во Владивостоке. На сайте сети 
указано, что фильм будут демонстриро-
вать уже 22 декабря. На звонки «Изве-
стий» никто не ответил. Зато интерес-
ный факт: сеть сама присвоила фильму 
возрастной рейтинг 12+. В Хабаровске 
сообщений о раннем показе фильма 
найти не удалось.

В Сибири «Аватар 2» будут пока-
зывать далеко не везде. Но, например, 
в кинотеатре «Киноатлас» в Новоси-
бирске все сеансы будут только в 2D. 
А вот в Красноярске «Луч» уже 22 де-
кабря покажет пять сеансов в 3D, и это 
единственный кинотеатр в России, ко-
торый подтвердил «Известиям» такую 
опцию. Цена билетов от 130 до 500 руб-
лей, и на сайте видно, что билеты на чет-
верг уже почти распроданы. В Якутске 
Cinema-Center гарантирует высокое ка-
чество копии, но только в 2D.

Уральские кинотеатры тоже готовы 
ставить «Аватар 2». «Гринвич Синема» 
в Екатеринбурге уже 22 декабря распла-
нировал 13 сеансов трёхчасового блок-
бастера — последний из них закончится 
почти в четыре утра. При этом в Перми, 
например, «Аватар 2» раньше 12 янва-
ря, скорее всего, увидеть не получится, 
он не анонсирован.

Казанский кинотеатр «Киноград 
(Осиново)» будет показывать «Ава-
тар» уже в четверг и тоже только в 2D — 
об этом в кассе «Известиям» сообщи-
ли, несмотря на то что на сайте об этом 
не сказано ни слова.

Во всей этой схеме есть закономер-
ность. Чем меньше в городе сетевых ки-
нотеатров, тем выше шанс, что там бу-
дет показываться «Аватар: Путь воды». 
И наоборот: если лучшие кинозалы в го-
роде принадлежат крупнейшим игро-
кам рынка, то «Аватара» там не будет 
либо до 12 января, либо вовсе, так как 

прокатного удостоверения у этой кар-
тины нет и быть не может: правообла-
датель «Дисней» не работает в России, 
а больше получить ПУ никто не может.

Что касается москвичей, то для них 
почти единственная возможность уви-
деть блокбастер Кэмерона, не тратясь 
на железнодорожные или авиабилеты, — 
это присмотреться к подмосковным ки-
нотеатрам в небольших городах. «Из-
вестия» попытались связаться с ними, 
и, хотя большинство прокатчиков пока 
даже точно не знают, когда у них появит-
ся копия хорошего качества, пусть даже 
в 2D, одна площадка всё же нашлась.

На сайте кинотеатра «Гагарин Сине-
ма» в Ивантеевке (полчаса на автомоби-
ле от МКАД) висит баннер с «Аватар 2», 
и «Известиям» в кассе подтвердили, что 
уже в четверг фильм будет показывать-
ся в 4K и без 3D. Правда, отметили, что 
билеты через сайт купить не получит-
ся: придётся приобретать в кассе или 
бронировать по телефону. Причину на-
звать отказались.

Рецензия «Известий» на «Аватар: 
Путь воды» подробно объясняет, поче-
му не стоит спешить и лучше дождать-
ся возможности посмотреть фильм в хо-
рошем качестве и самому на три часа 
оказаться на другой планете словно по-
настоящему. Скорее всего, к 12 января 
подоспеют копии более высокого ка-
чества и с 3D будет попроще. Но если 
ждать не хочется — «Аватар 2» уже идёт 
к российскому зрителю.
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Время Месси

Александр Глеб

Бывший игрок «Барселоны» и «Арсенала»

В решающем матче чемпионата 
мира в Катаре сборная Аргентины 

победила Францию в серии пеналь-
ти после игры, космической по свое-
му уровню и накалу. Соглашусь, что это 
один из лучших, если не лучший финал 
в истории мундиалей. До 80-й минуты 
мало кто сомневался, что Лионель Мес-
си и компания довольно легко завою-
ют третий трофей Аргентины в исто-
рии, но тут случился первый ответный 
гол с пенальти. А затем Килиан Мбап-
пе проявил выдающееся исполнитель-
ское мастерство, великолепно пробив 
с лёта, — оформил дубль за две мину-
ты. Большой мастер.

Помимо блестящей игры форвар-
да ПСЖ я бы отметил и главного тре-
нера трёхцветных Дидье Дешама. 
В конце первого тайма он решился 
на неоднозначный ход, убрав с игры 
двух важных игроков — лучшего бом-
бардира в истории сборной Фран-
ции Оливье Жиру и Усмана Дембе-
ле, которого в «Барселоне» считают 
преемником Месси. Их места заняли 
Маркус Тюрам и Рандаль Коло Муа-
ни. Первый сделал голевую передачу 
на Мбаппе, второй мог решить исход 
встречи на последней минуте второ-
го экстра-тайма при счёте 3:3. В этом 
эпизоде прекрасно сыграл Эмилиано 
Мартинес. Он спас команду в реша-
ющий момент, ведь на то, чтобы оты-
граться, у Аргентины уже не было бы 
времени.

А затем голкипер «Астон Виллы» 
вытащил ещё одну серию пеналь-
ти. Если кто-то забыл, то в четверть-
финале с Нидерландами Мартинес 
также парировал два одиннадцати-
метровых. Он один из главных ге-
роев этого ЧМ, не зря его призна-
ли лучшим голкипером турнира. 
Хотя ещё мне очень понравился вра-
тарь хорватов Доминик Ливако-
вич. Не удивлюсь, если после турни-
ра в Катаре его возьмёт к себе один 
из топ-клубов.

Титул же лучшего игрока тур-
нира справедливо достался Мес-
си. На этом турнире он сыграл выше 
всяких похвал. Стал лучшим по сис-
теме «гол + пас» (по 10 очков у Месси 
и Мбаппе. — «Известия»), отрабаты-
вал в обороне, вёл команду за собой 
в самые тяжёлые моменты. В своей 
карьере он собрал почти все титулы. 
Ему не хватало только золота ЧМ — 

и вот он наконец-то добился этого. 
Я рад за него. Понимаю, что это для 
него значит. Сейчас его время. Пусть 
наслаждается этими днями.

При этом я не согласен с экспер-
тами и журналистами, которые гово-
рят, что победа Лионеля на ЧМ ста-
вит его выше Криштиану Роналду 
в каком-то воображаемом рейтин-
ге. Это два великих игрока. Кто луч-
ше, а кто хуже, решать болельщикам. 
Эти игроки добились невероятных 
успехов. Месси — самый одарённый 
футболист мира. Роналду — талант-
ливый, но сделал себя сам. Никаких 
точек в споре ставить не надо — они 
оба великие игроки, уже оставив-
шие громадное наследие. Вы не пред-
ставляете, сколько детей по всему 
миру пошли заниматься футболом 
из-за игры двух этих личностей.

Если говорить про организацию 
турнира, то я бы не сказал, что чем-
пионат мира в Катаре превзошёл Рос-
сию. Четыре года назад Россия про-
вела прекрасный турнир во всех 
смыслах. Болельщики со всего мира 
получили огромное удовольствие. 
Плюс было очень много ярких, не-
предсказуемых матчей. В Катаре 
чемпионат был более пресный. Мож-
но выделить только финал и ещё пару 
классных игр в плей-офф, но не бо-
лее того. Да и болельщики не в пол-
ной мере почувствовали атмосфе-
ру праздника, которая обычно царит 
на каждом ЧМ.

Главное разочарование турнира? 
Пожалуй, назову сборную Германии, 
которая, имея очень приличный со-
став и талантливого тренера Ханса-
Дитера Флика, не смогла даже вый-
ти из группы. Понятно, что команду 
надломило нелогичное поражение 
от Японии в первом туре. Но есть 
пример той же Аргентины, которая 
после поражения от Саудовской Ара-
вии в первом матче смогла прийти 
в себя и в итоге уезжает с золотом. 
Ещё бы назвал сборную Бразилии. 
Команда Тите должна была дойти ми-
нимум до полуфинала, но проигра-
ла Хорватии. Им здорово не повезло 
в том матче. Они играли значительно 
лучше, создавали классные момен-
ты, но погорели из-за единственного 
просчёта. Футбол действительно по-
рой бывает очень жестоким.

Спорт

Гоша Чернов 

Ч емпионат мира-2022 стал самым 
результативным в истории. На ста-

дионах Катара было забито 172 мяча. 
Предыдущий рекорд делили ЧМ-1998 
во Франции и ЧМ-2014 в Бразилии, 
на которых зрители увидели 171 за-
битый мяч. А решающий матч между 
Аргентиной и Францией многие уже 
назвали лучшим в истории. Представ-
ляем символическую сборную мундиа-
ля, в которую попали сразу три марок-
канца.

Эмилиано Мартинес, Аргентина
7 матчей, 690 минут, 8 пропущенных голов, 
1 жёлтая карточка

Кандидатов на приз лучшему врата-
рю турнира было двое: хорват Доминик 
Ливакович и аргентинец Эмилиано Мар-
тинес. Оба сыграли фантастически, за-
помнились тьмой крутых сейвов и выта-
щили по две серии пенальти. Пожалуй, 
до старта решающей встречи именно 
хорват был фаворитом, но легендарное 
спасение Мартинеса уже на 123-й ми-
нуте финала и победа в золотой серии 
одиннадцатиметровых сделали арген-
тинца лучшим.

Ашраф Хакими, Марокко
7 матчей, 633 минуты, 1 передача

Сборная Марокко не просто прыгну-
ла выше головы, а улетела в космос. Для 
неё четвёртое место равнозначно золо-
тым медалям, поэтому и выделить сто-
ит нескольких игроков. Хакими — точно 
один из героев. Защитник ПСЖ выхо-
дил в основе во всех матчах, последова-
тельно съел на своём фланге Периши-
ча, обоих Азаров, Ольмо, Жоау Феликса 
и даже Мбаппе (Килиан ничем не отме-
тился в полуфинале). А в матче 1/8 фи-

нала с Испанией Хакими реализовал по-
следний пенальти в серии.

Ромен Саисс, Марокко
6 матчей, 468 минут, 1 гол,  
1 жёлтая карточка

До начала турнира невозможно было 
предсказать попадание 32-летнего за-
щитника «Бешикташа» в символиче-
скую сборную, а по итогам турнира 
её нельзя представить без капитана Ма-
рокко. Саисс — едва ли не главная при-
чина, по которой арабская сборная про-
пустила первый гол от соперника лишь 
в полуфинале. Сам защитник забил по-
бедный мяч в ворота Бельгии на груп-
повом этапе. Если бы Саисс был здо-
ров, то Марокко точно поборолось бы 
с Францией за финал.

Йошко Гвардиол, Хорватия
7 матчей, 690 минут, 1 гол

К сожалению, массовый зритель 
запомнит Гвардиола как того само-
го игрока, которого Месси уничтожил 
в третьей голевой атаке полуфинала. 
На самом деле 20-летний защитник 
«Лейпцига» заслуживает только хвалеб-
ных оценок за свою игру в Катаре — Хор-
ватия в большинстве матчей действо-
вала от обороны, и самоотверженная 
игра этого юноши в маске позволила 
шашечным взойти на пьедестал. А в мат-
че за третье место Гвардиол ещё и забил.

Люк Шоу, Англия
5 матчей, 425 минут, 1 передача

Среди левых защитников нет оче-
видного кандидата в символическую 
сборную. Из полуфиналистов ярче всех 
в атаке себя проявил француз Тео Эр-
нандес, но он не блестяще справлял-
ся с непосредственными обязанностя-
ми. А Люк Шоу успевал везде. У Англии 

была асимметричная схема, в которой 
защитник «МЮ» действовал по всему 
левому флангу, поэтому внёс ощутимый 
вклад в успех своей команды. А о каче-
ственной обороне говорит то, что у ан-
гличан три из пяти матчей сухие (боль-
ше — только у Марокко).

Софьян Амрабат, Марокко
7 матчей, 660 минут, 1 жёлтая карточка

Многие опорные хавбеки впечатли-
ли своей игрой в Катаре, но полузащит-
ник «Фиорентины» выделялся на фоне 
всех. Амрабат был повсюду — в соцсетях 
весь турнир всерьёз сравнивали бру-
тального марокканца с пиковым Н’Голо 
Канте, и это было заслуженно. Амрабат 
не пропустил ни одной минуты турни-
ра, что при его громадном объёме рабо-
ты кажется подвигом.

Лука Модрич, Хорватия
7 матчей, 656 минут, 1 жёлтая карточка

Один великий 37-летний футболист 
в Катаре в основном показал себя с нега-
тивной стороны, а другой — тихо и спо-
койно выполнял свою работу. Модрич 
традиционно не был самым заметным 
футболистом на поле, но именно это ка-
чество прославило его. Капитан сбор-
ной Хорватии царил в центре поля — 
без него шашечные не дотянулись бы 
до второй подряд медали чемпионата 
мира.

Энцо Фернандес, Аргентина
7 матчей, 563 минуты, 1 гол, 1 передача,  
1 жёлтая карточка

Любой центральный полузащит-
ник сборной Аргентины заслуживает 
места в символической сборной — и Де 
Пауль, и Макаллистер провели фено-
менальный турнир. Фернандес начи-
нал чемпионат в качестве запасно-

го, но к финалу его место в основе уже 
не подвергалось сомнению. 21-летний 
хавбек «Бенфики» заслуженно получил 
приз лучшему молодому футболисту 
турнира, а летом наверняка перейдёт 
в европейский топ-клуб.

Антуан Гризманн, Франция
7 матчей, 538 минут, 3 передачи,  
1 жёлтая карточка

Клубная карьера Гризманна в по-
следние годы буксует, но в сборной он  
расцветает. У Дидье Дешама Антуан 
играет всегда, так как беспрекословно 
выполняет все установки и значительно 
влияет на команду. В Катаре Гризманн 
действовал глубоко и связывал полу-
защиту с нападением, его две голевые 
передачи позволили Франции обыг-
рать Англию в четвертьфинале. В Ката-
ре у Гризманна получалось почти всё — 
не удался ему только финал.

Килиан Мбаппе, Франция
7 матчей, 597 минут, 8 голов, 2 передачи

Лучший бомбардир турнира и автор 
лишь второго хет-трика в финалах чем-
пионатов мира. Мбаппе всего 24 года, 
и в Катаре он жирным шрифтом под-
черкнул свой статус одной из главных 
звёзд футбола настоящего и будуще-
го. Его зрелищная дуэль с Месси уже 
вписана в историю мирового футбола. 
Если бы не аргентинец, Мбаппе точно 
стал бы лучшим футболистом турни-
ра. Впрочем, такой игрой Килиан сделал 
серьёзную заявку на получение перво-
го в карьере «Золотого мяча».

Лионель Месси, Аргентина
7 матчей, 690 минут, 7 голов, 3 передачи,  
1 жёлтая карточка

Без комментариев. Великий турнир 
для Лео.

Пораженческое построение
Почему российские хоккеисты не взяли Кубок «Первого канала»

Леонид Александров

И тоги Кубка «Первого канала», кото-
рый завершился 18 декабря, ока-

зались неутешительными для сборной 
России. Команда под руководством 
Алексея Жамнова, будучи безуслов-
ным фаворитом, уступила в решающем 
матче Белоруссии (4:5 по буллитам) и за-
няла лишь второе место. Результат тем 
более неожиданный, что в Москве сы-
грали почти все наши сильнейшие хок-
кеисты, представленные в КХЛ, включая 
вице-чемпионов Олимпийских игр-2022. 
По словам экспертов, неудача ещё раз 
поднимает вопрос о компетентности 
наставника команды, который до этого 
никогда не работал главным тренером.

�� СУПЕР-КОЛОСОВ

Кубок «Первого канала» состоялся 
15–18 декабря и прошёл под лозунгом 
«Мы смотрим в будущее». Подразуме-
вая не только состав сборной России, 
где шанс проявить себя получили не-
сколько молодых игроков, но и первый 
в истории турнир по хоккею 3х3 с уча-
стием национальных сборных. Наби-
рающий популярность формат аван-
сом назвали игрой будущего. Но шоу 
не получилось.

Организаторы явно промахнулись 
с размером площадки — вместо умень-
шенной (как это обычно бывает на тур-

нирах 3х3) они выбрали стандартную. 
С трибун было очевидно, что полно-
ценная игра 3х3 на большой коробке — 
утопия. Регламент турнира однозначно 
требует доработки. Содержание мат-
чей не соотносилось со звучной пода-
чей и оставило двоякое впечатление. 
Подпортила его и неудача сборной Рос-
сии — в полуфинале она по буллитам 
проиграла Казахстану.

Оставалось надеяться, что разо-
чарование от формата 3х3 будет ком-
пенсировано результатами классиче-
ских матчей. Тем более что основной 
турнир Кубка «Первого канала» боль-
шинство экспертов заранее лишали 
интриги, безоговорочно отдавая побе-
ду России. Как выяснилось — зря.

Хотя начало вроде бы оправдывало 
прогнозы. Убедительная победа над 
Казахстаном (6:2) подтвердила разницу 
в уровне исполнителей. Всё-таки наша 
команда предстала в составе если 
не в оптимальном, то довольно близ-
ком к нему. 12 вице-чемпионов Олим-
пиады-2022 в заявке — главное тому 
подтверждение. Да, не было Алексан-
дра Радулова, Вадима Шипачёва, Вя-
чеслава Войнова. Но это и неудиви-
тельно — их текущая форма вызывает 
много вопросов. Но и без трио из Каза-
ни в распоряжении Алексея Жамнова 
была более чем боеспособная команда, 
которая обязана была уверенно обы-
грывать и Казахстан, и Белоруссию.

Вот только центральный матч Кубка 
с белорусами завершился поражением. 
Превосходно игравший вратарь Алек-
сей Колосов стал настоящим спасите-
лем гостей. За первый период голкипер 
выручил как минимум в двух сверхо-
пасных моментах и сохранил равный 
счёт (1:1) после 20 минут. Обозливший-
ся на Москву (а скорее на «Динамо», ко-
торое выставило его на драфт отказов) 
Максим Сушко вывел гостей вперёд, 
но россияне ответили роскошной ком-
бинацией в большинстве, когда Алек-
сандр Кадейкин вывел на убойный 
бросок Максима Мамина.

Во втором периоде Колосов не вы-
ключил режим стены. Только пируэты 
голкипера оставили белорусам шансы 
на новую сенсацию. Гости на удивле-
ние легко забивали Никите Серебря-
кову, который не привык пропускать 
больше двух шайб за «Адмирал». Дваж-
ды белорусы реализовали большин-
ство и на второй перерыв ушли, ведя 
в счёте 3:2.

В третьем периоде доминирова-
ние россиян в контроле шайбы и бро-
сках в створ не прошло бесследно — 
4:4 и буллиты. И здесь снова сработала 
магия Алексея Колосова — он действо-
вал превосходно, отразил попытки Ра-
шевского, Толчинского, Воробьёва, 
Грицюка и Окулова и подарил Бело-
руссии неожиданную победу.

�� СЛАБАЯ РЕАЛИЗАЦИЯ

Отметим, что перед игрой с Бело-
руссией в составе нашей команды 
произошли интересные изменения. 
Почему-то не оказалось в заявке сто-
личных армейцев — Никиты Нестерова, 
Владислава Провольнева и Михаила 
Григоренко. Обычная ротация? Или ру-
ководство армейцев решило поберечь 
свою первую пару защитников и луч-
шего центра, а главный тренер не стал 
возражать?

— Наверное, все ждали победы 
на этом турнире, — отметил в бесе-

де с «Известиями» известный хоккей-
ный функционер, комментатор Леонид 
Вайсфельд. — С другой стороны, пора-
жение от Белоруссии можно объяснить 
неоптимальным составом. Не играли 
Нестеров и Григоренко. Всё-таки это 
опытные игроки. А в международных 
матчах опыт выходит на первый план, 
хотя и уровень хоккея был не выше, чем 
в «регулярке» КХЛ. Не все справляют-
ся с волнением, отсюда и большое ко-
личество нереализованных голевых 
моментов, причём таких 100-процент-
ных, даже удивительно, как наши игро-
ки их не забивали.

Также эксперт отметил вратарский 
фактор.

— Серебряков сыграл не так надёж-
но, как он выступает за «Адмирал», — 
подчеркнул Леонид Вайсфельд.  — 
Там он в одиночку вытаскивает игры, 
а с Белоруссией Никита сыграл очень 
средне, не то чтобы подвел команду, 
но и не выручил. В целом, если гово-
рить об итогах турнира, наверное, за-
дача посмотреть молодёжь была вы-
полнена, а что касается результата, 
конечно, он разочаровывает.

Подводя итоги турнира, главный 
тренер Алексей Жамнов выдал стан-
дартные оправдания. Он заявил, что 
состав был экспериментальный: 
«Поставили ребят, которые не уча-
ствовали в таких турнирах раньше. 
Мы хотели выиграть и посмотреть ре-

бят — наше будущее». И дал понять, что 
именно этот шаг и привёл к пораже-
нию: «Есть ребята, от которых мы жда-
ли чуть большего. Но претензий игро-
кам предъявить не могу».

Вряд ли такая позиция устроит бо-
лельщиков, которых, к слову, на играх 
собралось довольно много (9  тыс. 
с Казахстаном и 11 тыс. с Белорусси-
ей). Сборная проиграла единствен-
ный турнир в сезоне соперникам, ко-
торым проигрывать было никак нельзя. 
Помимо разочарования фанатов есть 
и гораздо более серьёзный негативный 
итог, считает бывший тренер сборной 
России Владимир Плющев.

— Команда сейчас не выглядит гото-
вой к более значимым турнирам с со-
перниками другого уровня, — отметил 
он в разговоре с «Известиями». — Вряд 
ли кто-то сомневается, что Россия рано 
или поздно вернётся на международ-
ную арену. Какой предстанет коман-
да? Способен ли нынешний главный 
тренер в сложившихся условиях под-
держивать высокий уровень?

Возможно, отсутствие постоян-
ной практики — проблема для Алексея 
Жамнова (хотя не так давно он отказал-
ся возглавить «Спартак»). До назначе-
ния в сборную у прекрасного в прош-
лом игрока не было опыта работы 
главным тренером, только менеджер-
ские должности в «Витязе», «Атланте», 
«Спартаке» и в той же сборной.
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Рыцари мяча
«Известия» представили  
символическую сборную мундиаля
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